

# SOLIDARIDAD OBRERA

DIARIO SINDICALISTA DE LA MAÑANA

Barcelona, jueves, 26 marzo 1931

LOS SUCEOS DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE MADRID

## Los estudiantes madrileños han sido violentamente atropellados por la fuerza pública

Se vieron precisados a rechazar la agresión y en la contienda han resultado doce heridos —seis graves y uno gravísimo— y dos muertos, un estudiante y un guardia civil

En la Facultad de Medicina y de Farmacia ondeó la bandera roja. — En la Normal de Maestros se prendió fuego a un retrato del Rey. — En la Escuela de Veterinaria, estudiantes y cigarrerías vitorearon a la República. — Hay muchos contusos

Otra vez se ha derramado la generosa sangre del pueblo español. Otra vez las autoridades, persistiendo en el error de que los ciudadanos no tienen otro derecho que el que ellas quieren conceder, han provocado los dolorosos sucesos acaecidos ayer en la Facultad de Medicina de Madrid.

Querían los estudiantes exteriorizar públicamente su protesta al ver deshonrada la fachada de su centro de estudios con las proclamas electorales de gente al margen de todo derecho civil, y la fuerza intentó impedirlo violentamente. Quisieron solicitar, también públicamente, la amnistía de los perseguidos políticos y sociales, y fueron igualmente reprimidos. Las autoridades, ciegas y sordas a todo derecho, acostumbradas a dirigir la vida nacional caprichosamente y contra toda legalidad, se resisten a conceder al pueblo el derecho a la protesta y a la reclamación. Piensan que no ha pasado nada, que ni siquiera el corazón del pueblo se ha conmovido ante las injusticias de que se le ha hecho víctima. Se engañan y de que se engañan tienen la demostración en esa abnegada juventud universitaria que sabe rechazar virilmente la violencia con que quiere someterse.

Ayer ha corrido la sangre del pueblo en Madrid, y la han derramado las autoridades con su torpeza, como siempre.

Que sobre ellas caiga la responsabilidad.

Nosotros, doloridos por el atropello de que han sido objeto los estudiantes madrileños, hemos de proclamar nuestra absoluta solidaridad con su causa, la causa de todos los ciudadanos que luchan contra la iniquidad y el atropello convertidos en sistema gubernamental.

Con los estudiantes está todo el proletariado español, todo el pueblo español.

Sepan, pues, que no van solos; que su causa es nuestra causa; que sus dolores son nuestros dolores y que admiramos y defendemos sus gestos rebeldes. Hay que enseñar a los gobernantes a respetar al pueblo. Esta tarea la ha emprendido la juventud escolar y en ella nos tendrán por compañeros.

### COMO EMPEZARON LOS SUCEOS

Madrid, 25. — Lo ocurrido esta mañana en la Facultad de Medicina ha revestido una gravedad extraordinaria. Durante más de cuatro horas, la calle de Atocha y el recinto universitario han sido, la primera, un campo de batalla, y el segundo, un fortín sitiado por la fuerza pública.

Poco antes de las diez y media de la mañana, ante las puertas de la Facultad de Medicina empezaron a formarse grupos de estudiantes, que comentaban con desagrado el que la Facultad se hubiese cerrado por orden de las autoridades universitarias.

A los grupos de estudiantes fueron uniéndose personas ajenas a los mismos, principalmente obreros que pagaban por allí. Bien pronto, engrosados los grupos, empezaron a darse vistas y mueras significativas. Varias parejas de policía y guardias de orden público intentaron disolver los gru-

pos, los cuales hicieron resistencia a la fuerza pública. Empezaron a apedrearlos, y de momento, los agentes y guardias trataron de defenderse de los estudiantes y obreros, luchando a brazo partido, pero como se encontraban en inferioridad, fueron arrollados, quedando los rebeldes dueños de la calle de Atocha, en donde la circulación quedó cortada.

### LA FUERZA PUBLICA DA UNA CARGA. — CAE HERIDO EL CAPITAN DE SEGURIDAD OCAÑA. — LOS GUARDIAS HUYEN DESORDENADAMENTE

La fuerza pública intentó dar una carga, armados los guardias de porras, pero los estudiantes resistieron y lograron rechazarlos y los guardias tuvieron que batirse en retirada por las calles de la Alameda, Fucar y otras adyacentes a la da Atocha. El capitán que mandaba las fuerzas, Isasio Ocaña, cayó herido de una pedrada en la cabeza. Los guardias, que vieron herido a su jefe, hicieron uso de las pistolas y comenzaron a disparar contra los estudiantes. Estos, que sin duda iban preparados hoy para esta contingencia, sacaron también armas de fuego y dispararon contra la fuerza pública. Ante esta

actitud de los revoltosos, los guardias tuvieron que huir, siendo perseguidos por los estudiantes, que les arrojaban piedras incesantemente.

### LOS ESTUDIANTES SITIAN A LOS AGENTES DE LA AUTORIDAD

El comisario del distrito, señor Meléndez, perseguido con varios agentes a sus órdenes, tuvo que encerrarse en la posada de San Blas, donde, cerrando las puertas, tuvo que resistir a los estudiantes. Llegaron refuerzos enviados por la Dirección general de Seguridad y los estudiantes se batieron en retirada, dirigiéndose hacia la Facultad de San Carlos, donde encontraron cerradas las puertas. Para penetrar en la misma, echaron abajo la de la calle de Santa Inés, y cruzando varias salas, subieron a la azotea y a las demás dependencias que tienen ventanas a la calle de Atocha. Desde aquella y desde detrás de éstas tomaron posiciones.

### INTERVIENE LA GUARDIA CIVIL

Llegaron frente al edificio de San Carlos fuerzas de la guardia civil al mando de un comandante. Las fuerzas tomaron la puerta de Atocha, cerrando la calle de este nombre por

aquel sitio y por las bocacalles de la Alameda y Fucar, doctor Mata y Drumen. En la parte de arriba tomaron la calle de Atocha a la altura de la de Santa Eugenia, cerrando la calle. También acordonaron la facultad por la de Santa Inés y Santa Isabel y en la parte del Doctor Mata.

### SE IZA LA BANDERA ROJA

Los estudiantes izaron una bandera roja que ondeó en el frente de la Universidad. En otra ventana izaron una bandera roja y negra.

### SE ENTABLA UN TIROTEO

El jefe de las fuerzas dispuso que se colocase una fila de guardias a lo largo de la calle con orden de disparar si eran agredidos, y pronto lo fué pues desde la azotea les cayó una verdadera lluvia de pesas, ladrillos y piedras. Los tiradores de la guardia civil respondieron a la agresión disparando sus mausers contra los lugares de donde partía la agresión.

Al ver el jefe de la fuerza que pedían parlamento por medio de una bandera blanca que fué izada en la azotea de San Carlos, dió orden de que cesara el fuego y se destacó con

otros jefes de Seguridad hacia el edificio. Los estudiantes desde detrás de la puerta parlamentaron con las autoridades; éstas les intimidaron para que cesaran la resistencia y salieran a la calle abandonando su actitud rebelde; debieron negarse los estudiantes, por cuanto los jefes de la fuerza pública se retiraron dando a los guardias órdenes severas.

Varias parejas de tiradores de la guardia civil se situaron en las bocacalles cercanas para resguardarse de posibles agresiones y algunos fueron ordenados para que subieran a la terraza del Hotel Nacional y a las de algunas para desde allí hacer fuego contra los estudiantes de la azotea de la universidad.

### CAE GRAVEMENTE HERIDO UN GUARDIA CIVIL

Después de ocurrir lo que llevamos relatado, grupos de estudiantes y obreros se precipitaban en las ventanas y azotea de la Facultad y empezaron a arrojar piedras contra la guardia civil. Esta rompió el fuego de mauser contra los agresores. Los sitiados respondieron entonces a tiros de pistola, llegando a producirse un fuego nutridísimo que duró bastante rato. Bien pronto se vió que de una y otra parte caían heridos. Un guardia civil recibió un balazo en el vientro cayendo al suelo siendo trasladado por sus compañeros a la casa de socorro del distrito del Congreso. Cuando ingresó en el benéfico establecimiento y antes de que pudiera ser asistido, falleció.

Otro guardia cayó también herido al recibir una pedrada en la cabeza. Un capitán de Seguridad recibió asimismo una pedrada y tuvo que ser retirado a la casa de socorro.

Mientras tanto en la Facultad caían heridos por las balas de la guardia civil bastantes estudiantes. En seguida empezó a circular el rumor de que había numerosos heridos y quizás algún muerto.

### A LA UNA DE LA TARDE CONTINUABA LA BATALLA

A la una de la tarde la batalla continuaba de tal manera que desde varios lugares de la población se oía el nutrido tiroteo de los mausers de la guardia civil. Esta por los cuatro costados del edificio atacaba a tiros a los rebeldes de la Facultad que no se rendían, quienes salían a menudo por

(Sigue en la página 4)

### UNA CONJURA CONTRA LA C. N. T.

Se han restablecido las garantías constitucionales en toda España y, sin embargo, el Gobierno, saltándose a la torera la Ley de Asociaciones, el artículo 13 de la Constitución, la Constitución misma y los derechos y libertades del pueblo, mantiene las arbitrarias medidas que contra la C. N. T. adoptó el faccioso Gobierno anterior

El Gobierno actual, digno sucesor de las dos dictaduras anteriores, composición híbrida de los partidos de la descomposición monárquica, aglutinante macabro y carnavalesco de los despojos de la reacción española y conjunto de apollados vejeterios dignos de figurar en un museo de antigüedades inútiles, sirviendo los intereses de la plutocracia española y obedeciendo al dictado de los sacristanes de la reacción, ha puesto el veto al proletariado consciente negándose a legalizar los Sindicatos y la C. N. T.

Ante esta negativa absurda, la elocuencia de las palabras debe ceder el puesto a la contundencia de los hechos.

Se quiere imponer a la trágala el sistema de organización corporativa obligándonos a aceptar los Comités Paritarios, para que las autoridades maniobrando a su antojo puedan hacer de la organización el juguete de sus conveniencias, matando en el sindicalismo revolucionario su esencia orgánica, sus principios tácticos y su finalidad libertadora.

Repetimos que pierden el tiempo. La C. N. T. no puede aceptar esta imposición. Y si se la quiere matar, se defenderá, aunque sea a mordiscos, contra los ataques de sus cobardes agresores.

Los que se han puesto la ley por montera deben reflexionar rápidamente sobre la suerte y responsabilidad que puede haberles en un futuro muy próximo; y les advertimos lealmente, para que en lo que fatalmente ha de ocurrir, no se pueda ni remotamente justificar el tópico que tan estúpidamente se viene manoseando sobre la supuesta sistemática actuación motinesca de la C. N. T.

Hemos dicho que la C. N. T. no puede aceptar ninguna modificación que atente contra los principios libertarios que la informan. Por dignidad y como cuestión fundamental se opondrá a ello. El admitir una modificación cualquiera sería tanto como negarse a sí misma. Y la C. N. T. ni está dispuesta a firmar su propia sentencia de muerte, ni negarse a cumplir la elevada misión para la cual fué creada.

El atentado que se pretende consumar contra la organización es tanto más indignante por cuanto está inspirado por los comediantes y tartufos, actores y amigos de las anteriores dictaduras. Los egocentristas del Gabinete actual que más influyen en estas arbitrarias medidas, son los eternos jurados enemigos de la libertad que en 1909, desde el ministerio de la Gobernación y la Presidencia del Consejo, dirigían la represión, mientras se proclamaba como medida de higiene

social la consigna del cobarde "de-lateu".

Cataluña y España entera sufre la opresión de los mismos que ensangrentaron las mejores páginas de su historia, y los primeros en sufrir sus consecuencias en éste, como en todos los frentes políticos, somos los trabajadores.

Y como perfecta representación de este estercolero reaccionario, que sabe poner de su parte lo que sus jefes se olvidan de ordenarle, nos ha tocado en esta provincia un señor gobernador que, como buen funcionario que ha sido de los Comités Paritarios, ha prometido formalmente que la Confederación Nacional del Trabajo no actuará si no es sometido al arbitraje obligatorio; y nosotros nos permitimos observarle que muy a pesar de su deseo, y en grave perjuicio de los méritos que se propone hacer, el señor Márquez Caballero fracasará— otros más ecuanímenes y mucho más inteligentes que él han fracasado— y la Confederación subsistirá con mayor lozanía que antes.

Frente a todos los enemigos de la C. N. T., el proletariado sabrá imponer sus derechos, no permitiendo que sus valores espirituales sean ni tan siquiera discutidos por quienes representando un poder de hecho, no tienen ninguna atribución de derecho y que unánimemente son rechazados por la opinión del país.

La F. U. E. de Cataluña y Baleares acuerda la huelga de 24 horas como protesta del atropello cometido con sus compañeros de Madrid

La F. U. E. de C. B. ha enviado un telegrama protestando de la conducta de la fuerza pública contra sus compañeros universitarios y ha acordado declarar la huelga durante veinticuatro horas prorrogables, según las circunstancias.

LA SUERTE DE LOS ANDALUCES

LOS ULTIMOS EPISODIOS DE RONDA

III

Después de entregado a la Redacción de SOLIDARIDAD OBRERA mi anterior artículo, recibo una carta del camarada Durán, en la que me dice, entre otras cosas importantes, que por la Prensa sabía ya que los trabajadores del campo habían arengado a la multitud desde los balcones del Ayuntamiento; pero, como verán los lectores, nada ha dicho la Prensa, pues la censura se opondría, seguramente.

Otra carta he recibido, que es objeto del artículo de hoy y, sin hacer comentario alguno, la copio íntegra, para que, una vez más, vean los lectores la imprescindible necesidad de tomar en consideración el problema andaluz: "Ronda, 18 marzo 1930.

Querido hermano: Me alegraré, etc... Rafael: Me dirás cómo está la cosa por ahí, porque aquí está esto negro; hay mucha hambre, no hay trabajo, hace diez o doce días de agua, y los trabajadores, viéndose necesitados, el día 13 se reunieron 700 hombres y fueron al Ayuntamiento para que el alcalde los socorriera, y el alcalde les dijo que se fueran a coger espárragos y las mujeres las pusieran en la calle del Cerrillo.

Un paréntesis: estas últimas frases son muy del señor Ruiz, y la calle del Cerrillo es la calle donde se hallan las

casas de lenocinio; véase mi artículo anterior.

¡Fíjate—sigue la carta—lo que pasó el día siguiente: Volvieron al Ayuntamiento en busca del alcalde, y viendo que no estaba se fueron al Casino, y lo buscaron hasta por debajo de las mesas, y viendo que no estaba se fueron a su casa, y viendo que no estaba—perdonan las repeticiones; somos de la "cuarta categoría"—volvieron todos al Ayuntamiento y lo asaltaron; los escribientes, debajo de las mesas; el cajero decía que no respondía; los municipales (guardias), rodando por el suelo; por fin, llegó el alcalde, que no supo nadie dónde estaba metido.

Le pusieron como un cochino, hasta le (una palabra ilegible) la mascota; por fin, al otro día alcanzaron 1,50 de socorro, que si no se la dan estaban dispuestos a echarlo por el balcón de en medio (cien metros aproximadamente tiene el tajo por ese balcón), lo cual tuvo que intervenir la guardia civil y que se espera algo.

Sin más que decirte, recuerdos, etcétera, etc., y tú un fuerte abrazo de tu hermano que te quiere, y es José Ordóñez."

Los lectores tienen la palabra. RAFAEL ORDONEZ

A LA SECCION DEL PESCADO

Necesidades sentidas

No sabemos con qué clase de derecho o de capacidad nos atrevemos, compañeros de la Sección del pescado, a dirigiros estas mal pergeñadas líneas. Sólo tenemos en nuestro descargo el que lo hacemos en estos momentos en que nuestra Sección pasa por una lamentable crisis de desmoralización y confusión, y después de haber esperado un vano la voz que con más autoridad se alzara, para que, en estos instantes de prueba, fuera lo que un faro para el navegante.

Es necesario, compañeros, que reflexionemos sobre nuestra lamentable situación, y estudiemos las causas que nos han llevado a ella, para, una vez conocidas, hallar la manera eficaz de combatirlas.

A nuestro modo de entender, los motivos de nuestro malestar pueden concretarse en dos: evolución y desorganización.

No vamos a achacar a la evolución la aguda crisis de trabajo que atravesamos, pero sí, a la mala interpretación que de la evolución hace la burguesía.

Todos sabemos que, años atrás, todo el pescado que llegaba a Barcelona venía por ferrocarril, siendo nosotros los encargados de retirarlo de las estaciones, y, por medio de carretones primarios, y carros o camiones después, los transportábamos al mercado, para su manipulación, selección y puesta en condiciones para la venta.

La espera de los varios trenes que traían el pescado, su descarga y trans-

porte al mercado, nos ocupaba dos o tres horas, pudiendo decirse que, a pesar de empezar nuestra labor a las diez de la noche, el trabajo efectivo, propiamente dicho, no empezaba hasta las doce o doce y media, o sea cuando todos los "bultos" se hallaban en el mercado.

Ha pasado el tiempo y, por su fino tamiz, nuestra característica de trabajo ha evolucionado.

Ya no necesitan nuestros burgueses desplazar a su personal a las estaciones (salvo contadas excepciones); ya no somos nosotros los que vamos a buscar el pescado; ahora, el transporte por carretera se ha impuesto, hoy son los camiones los que se encargan de conducir, desde los más distantes puertos de España hasta el mismo "banco" del consignatario, casi todo el pescado que en Barcelona se consume.

Esta evolución de la industria en la cual prestamos nuestros esfuerzos, ha tenido como consecuencia el que nuestra burguesía pudiera duplicar o triplicar el trabajo y, por tanto, sus beneficios, con el mismo personal.

¿Quiere esto decir que los obreros debemos mirar con recelo estas modernas normas de trabajo? No; de ninguna manera. Lo que debemos procurar es que estos progresos nos alcancen a nosotros. Para el patrono, a más cantidad de trabajo, mayores beneficios; para el obrero, a más modernos procedimientos, más descanso o, lo que equivale a lo mismo, más brazos empleados.

Creo haber dejado, con lo expuesto, sentido que, en principio, esta es una de las causas que originan nuestra escasez de trabajo. Pasemos a la segunda que, a nuestro entender, es de una

trascendencia suma: ¡Desorganización! Esta sí que es la verdadera causa de nuestra crisis y profundo malestar. La Sección del pescado se compone, como sabemos, de 230 obreros, y, a pesar de ser tan reducida, estamos divididos en dos bandos, dentro de los cuales, además, subdivididos en varias fracciones.

¿Cómo queréis, compañeros, que infundamos respeto a nuestros burgueses, si nos presentamos a ellos con nuestras fuerzas tan desmembradas y tan faltas de cohesión sindical?

¿Cómo intentar solicitar mejoras para la clase, ni pretender hacerles cumplir lo que con nosotros tienen pactado? ¿Cómo vamos a impedir, tampoco, que personal ajeno a nosotros realice labores que sólo es de incumbencia nues-

tra? ¿De qué modo evitaremos, asimismo, que nuestros patronos, aprovechándose de nuestra disgregación, cambien la fiesta "fija" a los semanales, según convenga a sus intereses, dando por resultado el que, no habiendo trabajo suficiente para nosotros, hayamos de consentir que cada patrono tenga empleados que no pertenecen a la Sección? Organizándonos, encauzando nuestras energías, que fraccionadas no son nada, y que unidas, compenetradas y bien dirigidas, serían la firme base de nuestras aspiraciones.

Y, nada más por hoy. ¡El que quiera ver, que vea! ¡Los que quieran entender, que entiendan!

ANGEL VIOLA

CRONICAS ALICANTINAS

MITIN PRO AMNISTIA EN VILLENA

Respondiendo al clamor nacional, el día 22 del corriente se celebró en el teatro Chapí, organizado por los elementos libertarios, un grandioso mitin pro-presos.

El pueblo villenense acudió al acto ansioso de escuchar, de aunar la acción para conseguir la libertad de los presos políticos y sociales. Revisión de procesos, de cuantos gimen en la cárcel víctimas de la justicia histórica.

El compañero Camarasa preside el mitin. Ataca duramente al régimen, expone el objeto del acto y concede la palabra al compañero Andrés Victoriano de Villena.

Analiza la situación política y social de España, afirmando, que los presos han sido víctimas de todos los poderes que mantienen presidios, por tanto, debe el pueblo destruir todos los estados para no vernos en la vergüenza de reclamar la libertad a quienes apoyados por el pueblo mismo imponen la tiranía.

Ocupa luego la tribuna el camarada Busquiers, de Elda.

Manifiesta que el problema de los presos es un problema social. Los jueces—dice—bien comidos, rodeados de todo el confort y comodidades, no pueden juzgar a los que en defensa

de sus reivindicaciones caen en las garras de la Ley por defender dignamente la verdadera justicia.

Los compañeros de Alcoy, Angel Terrés, C. Morales y Emilio Misa, furiosamente atacan a los hombres que por encima de toda razón atropellan, apoyados por la ignorancia del pueblo, a los militantes anarquistas y sindicalistas revolucionarios.

Se pronuncian contra toda la jauría que ahora salen de sus madrigueras enarbolando la bandera de la justicia, entremezclando en la campaña sus bajos intereses de partido. Nosotros—dicen—después de los hechos revolucionarios ocurridos en diciembre, reclamamos la libertad de todos los encartados en los procesos seguidos. Pero, no podemos admitir que haya distinción en cuanto a los presos.

Entendemos que es hora de no pedir más amnistías a ningún estado; debe el pueblo destruir todos los estados, y por encima de las ruinas de la civilización autoritaria, implantar un régimen de libertad basado en el comunismo libertario.

El compañero Expedito Luzán, de Elda, ocupa la tribuna. Enérgico, enjuicia todo poder coercitivo que atenta contra la libertad individual y colectiva. Evidencia la obra nefasta de algunos intelectuales que sacan absurdas conclusiones al enjuiciar los sentimientos del pueblo, ridiculizándolo en la novela o el teatro.

Recuerda a los mártires del movimiento de diciembre, Galán y García Hernández, que éstos no podrán los sicarios libertarios porque ya constan en las páginas de la historia como mártires de la Libertad.

Ocupa el escenario Antonia Maymón.

Empieza diciendo que los grandes rotativos españoles que se intitulan diarios independientes, sirven al pueblo todos los días platos servidos por intelectuales como Luis de Zulueta, anatematizando y desvirtuando la

Anarquía y a los anarquistas, y luego en sus columnas, no admiten si les replique. Su independencia no es sino esclavitud, sirven a los amos, los diarios, a las empresas. Toda una caterva de servidores de los intereses capitalistas que embaucan al pueblo para que éste sea tan esclavo como ellos.

Saluda a los presos, a todos los presos, hasta los que por delitos comunes están en la cárcel, desea sean puestos en libertad. Los delincuentes—dice—los crea la desigualdad social, es la sociedad quien cuba los delitos, y ésta no tiene derecho a condenar las rebeldías de los defectuosos sistemas actuales.

Si ahora estamos aquí exigiendo la libertad de los caídos que la Monarquía tiene en las ergástulas, mañana también lo estaremos si llegase a implantarse una República.

Expone lo ocurrido en Francia a ella misma, que huyendo de la persecución española, se refugió en el país democrático, el de los Derechos del Hombre, y se la llevó a la frontera española por haber tomado parte en un mitin.

Aboga por la destrucción de toda clase de estados aunque tengan el marchamo proletario, pues donde exista el Estado, habrá presos, y también quienes pidan su libertad.

Para evitar toda la injusticia del régimen es lo mejor que el pueblo se disponga a derribarlo todo e implantar una sociedad basada en la Libertad y el Trabajo, sin privilegios de ninguna clase.

El presidente después de breves palabras, lee las siguientes conclusiones:

- 1.º Legalización jurídica de la C. N. T.
2.º Desarme del Somatén.
3.º Libertad de todos los presos político-sociales.

Después de ser aprobadas por el pueblo de Villena, se dió por terminado el acto.

ARTORIGES.

A los picapedreros

Compañeros picapedreros de Barcelona y su radio. ¡Salud!

Nuevamente nos vemos en la necesidad de convocaros a la Asamblea general que tendrá lugar el próximo jueves, día 26 del corriente, a las seis de la tarde, en el local del Ateneo Instructivo de la calle Provenza (número 156, en la que se discutirá el siguiente Orden del día:

- Primero. Lectura del acta anterior.
Segundo. La Comisión dará cuenta de las gestiones realizadas.
Tercero. Asuntos generales.

Consideramos que todos sabréis cumplir con vuestro deber acudiendo a la Asamblea. Esperando seremos atendidos, os saluda,

LA COMISION

Barcelona, 25 de marzo de 1931.

ASOCIACION INTERNACIONAL DE TRABAJADORES
TERCER CONGRESO NACIONAL DE LA CONFEDERACION GENERAL DEL TRABAJO SINDICALISTA REVOLUCIONARIA

LAS TAREAS DEL CONGRESO

VI y último

QUINTA SESION

Empieza la sesión dándose lectura al informe sobre la cuestión agraria.

La cuestión agraria en Francia difiere, fundamentalmente, de la nuestra; por cuya razón y debido a las exigencias del espacio no publicamos el informe, el cual, en su mayor parte, procede al estudio de las características del movimiento agrícola y de los medios que deben emplearse para la organización y mejoramiento inmediato del obrero campesino.

Puesto el dictamen a discusión, el compañero Bernard hace una amplia y documentada exposición sobre el mismo, manifestando que, aunque de acuerdo con el informe en lo que afecta al plan de reivindicaciones inmediatas, falta lo más interesante, que es lo que concierne a la cuestión agraria durante y después de la revolución.

Como el obrero industrial, el obrero agrícola debe poseer los medios de producción, proporcionándose, al mismo tiempo, todos los produc-

tos manufacturados que puedan hacerles falta.

Añade que, al contrario del error ruso, es preciso descentralizar la organización del trabajo agrícola, lo mismo que la organización del trabajo industrial. Y esto, basándonos en lo que es consubstancial al sindicalismo revolucionario, puesto que nosotros, en contra del socialismo y del comunismo autoritario, debemos organizarnos según los preceptos del comunismo libertario y mejor aún del anarquismo comunista.

Dice que no hay necesidad de proceder a la socialización de la tierra de una manera general, y que sólo debe socializarse la perteneciente a los grandes latifundistas, dejando a los pequeños propietarios en posesión de sus tierras, en primer lugar para evitar que éstos se declaren enemigos de la revolución y seguidamente para que vivan la experiencia del ensayo comunista, al cual se sumarán al constatar las ventajas del trabajo en común.

El compañero Olive, autor del informe, dice que, por lo que afecta a lo que hubiera debido ser la segunda parte del dictamen o sea la cuestión agraria durante y después de la revolución, entiende que el

procedimiento debe ser la socialización de la tierra, como deberá hacerse con la organización del trabajo industrial.

Intervienen el compañero Huart y otros, procurando conciliar los puntos de vista de los camaradas Besnard y Olive, y después de alguna discusión se avienen los citados compañeros a redactar una adición que consiste en reconocer la necesidad de que la tierra sea socializada, sin abusar del procedimiento, que tan nocivo ha sido en el ensayo ruso, quedando aprobado el informe por unanimidad.

Se lee un informe del Sindicato Metalúrgico de Lyon y otro del Sindicato de la Construcción de París, sobre el proyecto de unidad cobido en términos de exagerada transigencia con los propósitos unitaristas de la Conferencia de los veintidós.

Después de una laboriosa discusión, el Congreso desecha los informes citados, aprobando el manifiesto que sobre la unidad publicó la Comisión administrativa y el Comité de la C. G. T. S. R., dándose por terminada la quinta sesión.

CONFERENCIA DE UNIDAD

El domingo día 8, por la mañana, se reanuda las tareas, dedicando la sesión a tratar de la tan manoseada unidad sindical.

A raíz de la Conferencia de los veintidós, el Comité de la C. G. T. S. R. invitó a los Sindicatos autónomos y a los minoritarios de la C. G. T. y C. G. T. U., para celebrar una conferencia de unidad.

En realidad, el propósito de la C. G. T. S. R. era el de desenmascarar a los elementos que, bajo el pretexto de la unidad, pretendían dirigir la batalla contra la central revolucionaria.

Podemos afirmar que el propósito de los compañeros de la C. G. T. S. R. quedó plenamente cumplido, puesto que los que tanto alardeaban de desear la unidad, ni tan siquiera hicieron acto de presencia, seguramente para rehuir la responsabilidad de enfrentarse seriamente con el verdadero aspecto del problema: Se discutió ampliamente la cuestión, interviniendo todos los delegados, principalmente Besnard Huart, Fermis y Charboneau, aprobándose, como conclusión definitiva, que la unidad sólo es posible basándose en la acción revolucionaria del Sindicalismo. La única unidad que puede aceptar la C. G. T. S. R.

ULTIMA SESION

Bajo la presidencia del camarada Huart empieza la última sesión, procediéndose al nombramiento del Comité Confederal y de la Comisión administrativa quedando nombrados como secretarios los compañeros Robinet y Andieux; la camarada Peche, como tesorero, y Besnard, Popof y algunos otros de la región parisiense como vocales.

También se procede al nombramiento de la Redacción del "Combate Sindicalista", nombrándose a los camaradas Besnard, Huart y Cherton.

Se lee el informe sobre el paro forzoso, en el cual se hace una documentada exposición de las causas generadoras del mismo, como son la organización de las industrias de post-guerra y la racionalización, proponiéndose como solución la jornada de seis horas y la toma de posesión de los útiles y medios de producción.

El camarada Huart dice que la disminución de la jornada no es suficiente para resolver la crisis de trabajo, demostrando que lo que se

impone es el control en la producción, al mismo tiempo que un considerable aumento de salarios que permita un mayor consumo.

Después de la intervención de varios delegados, el dictamen es aprobado.

El informe sobre la cuestión femenina es un extenso y documentado trabajo del camarada Huart, que sentimos no poder reproducir. Finalmente, el compañero Huart, después de haber preguntado a los delegados si tenían algo más que exponer, hace una extensa relación de la labor realizada por el Congreso, recomendando a todos los Sindicatos que hagan todo cuanto esté a su alcance, para que los acuerdos del Congreso sean una realidad.

Hace historia del movimiento sindical en Francia, ensalzando el valor del sindicalismo revolucionario, y afirmando que éste se impondrá a pesar de sus numerosos enemigos: En medio de calurosos y repetidos aplausos, el compañero Huart da por terminadas las tareas del Congreso.

COMENTARIO

Breve, brevísimo ha de ser nuestro comentario: Después de la impresión que dimos y de la información del Congreso, casi nada debemos añadir. Hemos de manifestar que nuestro deseo hubiera sido publicar los informes completos, por creerlo de gran utilidad, sobre todo en estos momentos que en España vamos a la reorganización de nuestros efectivos, pero no ha sido posible.

Finalmente, hemos de constatar que la labor fundamental del Congreso ha sido una labor eminentemente revolucionaria. Y desde este punto de vista han sido tratadas todas las cuestiones.

SEBASTIAN CLARA

OPINIONES

SALARIO MINIMO

En un artículo publicado en la revista "Mañana", tercero o cuarto número, no lo recuerdo exactamente, planteé ya esta cuestión, hablé del salario mínimo por el interés capitalista que tiene en el futuro de las luchas del proletariado.

En España un país de escasa potencia industrial. Tan escasa es esta potencia, que no llega a producir lo suficiente para cubrir las necesidades del mercado nacional. Y aun parte de estas industrias desarrolladas fuera de las condiciones indispensables que toda industria debe reunir: materia prima, facilidad en el transporte, técnicos lo suficientemente preparados, capital disponible para ventas a largo plazo y otras que son materialmente indispensables para competir en los mercados, arrastran una vida miserable que no compensa como es debido, ni los intereses del capital en ellas empleados, ni, como es consiguiente, llegan los obreros a percibir salarios que no sean de hambre y de miseria.

A la mayoría de estas industrias se ha querido y quiere mantener a fuerza de "balones" de oxígeno. Unos aranceles altos y a conciencia preparados para evitar toda competencia, mantienen en pie un raquítico y desmembrado cadáver industrial.

Sin embargo, ateniéndonos a la realidad de las cosas tal cual son y dejando aparte todo cuanto no tenga relación directa con las condiciones económicas del obrero en esas como en todas las demás industrias, diremos que, si en su calidad de consumidor, el individuo está sujeto a las fluctuaciones de los precios que alcanzan los víveres en la población donde en un momento dado reside, a ellos ha de ajustarse el salario que perciba como remuneración convenida por su jornada de trabajo.

Por lo que a nuestro país se refiere, la diferencia en los tipos de salarios, no ya en una región o comarca determinada, sino en una misma población y en una misma industria dentro de esta misma población, hacen un tanto difícil la solución del problema. Sin embargo, como nada hay por encima de la voluntad de los hombres cuando éstos se empeñan en que realmente no lo haya, aun teniendo en cuenta esa variedad y diferencias, puede llegarse a poner un poco de orden y concierto.

Las dificultades a vencer serán muchas. La oposición se encontrará entre los patronos y entre los mismos obreros. Pero la tenacidad en el empeño y la razón en la contienda vencerán, la primera, la oposición patronal, y la segunda la incompreensión de los mismos a quienes beneficiará con sus ventajas.

Mírese por donde se quiera, a simple vista se ve que la desigualdad que hoy reina en la remuneración por la jornada de trabajo no puede continuar. Eso de que haya obreros de una misma industria, y en la misma capital, percibiendo, los unos, doce pesetas de salario, por ejemplo, y diez y once los otros, es totalmente inadmisibles, pues estas diferencias, que sólo aprovechan a los patronos, son un continuo semillero de discórdias y un eterno avispero de conflictos.

Pero aun hay otra consideración más grave. Y que ha de tenerse en cuenta al plantear esta cuestión. La remuneración que el obrero percibe por el trabajo que realiza, determina a su vez condiciones de vida en armonía con lo que aquella represente, por lo que no es raro ver dentro de una misma comarca española diferencias perceptibles al primer golpe de vista.

Por otra parte, no ha de olvidarse el movimiento emigratorio e inmigratorio a causa de los diferentes tipos de salarios. Indudablemente que aun con tipos de salario más homogéneo de los que en nuestro país existen, la emigración e inmigración de una región a otra es un movimiento natural. Obedece a cuestiones profundamente complejas: psicológicas, temperamentales, de gusto; en muchos casos hasta emotivas y nutritivas.

Deducimos, pues, de todas estas complejas facetas del problema, que el tipo de importe del salario arrastra tras sí una serie de cuestiones, que no se resuelven así como así, es decir, encojiéndose de hombros o bien esperando a que el tiempo las resuelva por sí solo.

Además, la honda transformación que el concepto salario viene sufriendo a causa de los cambios sociales operados en las relaciones entre patronos y obreros, impide que sigamos viendo la cuestión, para lo sucesivo, a través del mismo prisma que la vemos en lo pasado. Todo cambia, y entre las cosas que cambian está también el concepto que del salario tenemos, herencia de la escuela de la economía política que hizo furor en la centuria pasada.

No olvidemos que cada día avanzamos un poco más. Y que este avance, en España, ha de ser impulsado por la actividad de la clase trabajadora organizada, pues nuestra burguesía, obsesionada por ganar el cielo a fuerza de hartazgos y de abstinencias, paradoja sólo comprensible en países catolizantes co-

mo el nuestro, no se moverá de su sitio porque está pegada a la caparazón de una rutina aniquiladora.

Nuestra orientación ha de enfocarse a la obtención de un salario mínimo como base de partida. Las actividades de la C. N. T. en esa materia han de estar dirigidas a establecer un tipo de salario básico que venga a restablecer el equilibrio en la economía del hogar proletario.

No se crea que queremos el salario único. Hay muchos compañeros que confunden lo uno con lo otro, o sea, el salario mínimo con el salario único. El salario único no puede ser el ideal. Parte de un concepto arbitrario y de una interpretación más arbitraria aún del concepto de igualdad.

A la clase trabajadora interesa hoy fijar un tipo de salario mínimo que permita, en primer lugar, que todo obrero que preste un servicio durante ocho horas consecutivas tenga asegurado lo necesario para subsistir, y después, que tomado este tipo de salario como base, sirva para establecer el tanto por ciento diferencial que las profesiones han de percibir.

Las ventajas a obtener de este procedimiento son muchas.

La primera y más esencial es que

POR LOS FUEROS DE LA VERDAD

Las declaraciones del gobernador civil, representante en ésta de la política de Bugallal, y publicadas en la Prensa local, motiva las presentes líneas al objeto que la verdad respaldada con todo esplendor.

Me interesa hacer constar que la huelga de los albañiles, como todas las planteadas desde octubre a la fecha, han tenido como causas generatrices la necesidad de solventar inquietudes morales y económicas que han tenido los trabajadores.

En ninguna de ellas ha habido plan perturbador como afirma el señor gobernador, quizás para justificar las detenciones realizadas con motivo de esta huelga, y ante las cuales se han inhibido el juez; no sé quién informará al gobernador pero es seguro que quien tales informes suministre, o es un malvado o un servil que trata de ganar el pan de una manera indigna y vergonzosa. Creo que no es norma de gobernante sensato—aunque hay precedentes que justifica todas las arbitrariedades—querer solventar las cuestiones que plantea a los hogares proletarios un jornal inrrisorio e inseguro, amenazando con el empleo de los medios correctivos de que dispone el poder. No es mi intención indicarle a nuestra primera autoridad lo que deba o no deba hacer, lejos de mi ánimo está tener tal pretensión, lo que creo es que ha debido circunscribirse a sus atribuciones e informarse bien. Hay ciertas cosas en su declaración a los periodistas con fecha 17 del corriente que conviene esclarecer, al objeto de que la verdad ocaer el lugar que le corresponde. Por sus manifestaciones da a entender que el motivo de dicha huelga radica en que unos obreros ganan más que otros; me extraña sobremanera esta manifestación cuando el señor gobernador conoce perfectamente bien unas bases de trabajo presentadas con fecha 2 de octubre del año pasado a los patronos albañiles, y cuya contestación requirieron los obreros huelguistas la semana pasada, y que si éstos acordaron la vuelta al trabajo el día 12 en la asamblea de la tarde, fué contando con la promesa de nuestra primera autoridad, que indicó la conveniencia de que los huelguistas se reintegraran a sus labores habituales, que él, en el transcurso de las veinticuatro horas primeras citaría a los patronos, con el fin de buscar solución al conflicto. Los obreros dieron, no veinticuatro, sino cuarenta y seis horas, y caso de que no hubiera arreglo, el lunes irían nuevamente al paro. De esto se deducen dos cosas: primera, que el gobernador está lo suficientemente enterado para saber lo que los obreros quieren, y como es consiguiente, mi sorpresa y la de todos aquellos que conocen el proceso de esta huelga, al leer sus manifestaciones; y en segundo lugar, que el planteamiento de la huelga no ha debido cogerle de sorpresa, supuesto que es la lógica consecuencia de lo acordado en la asamblea que

todo obrero al entrar a trabajar en un nuevo taller, obra o fábrica, de antemano sabrá lo que ganará por su trabajo. La Torre de Babel en que hoy se debaten los trabapadores cada vez que cambiam de patrono, regateando lo que han de ganar, como una verdulera lo que quiere cobrar por una col, habrá desaparecido. El obrero, una vez admitido, no le preocupará lo del jornal. Ya sabe de cuánto es.

En segundo lugar, disminuirán considerablemente los conflictos por causa de salario. Ajustadas a lo que éstos representan las fluctuaciones en el precio de los productos de consumo, si el equilibrio es demasiado sensible, las demandas de aumento de salario para restablecerlo serán de carácter general. No obstante, teniendo en cuenta las leyes económicas a que el desenvolvimiento de la industria y del comercio se ajustan, el establecimiento de un tipo de salario uniforme y general, hará disminuir notablemente las fluctuaciones en el precio de coste de los productos. Por lo tanto, menor número de huelgas por aumento de salario.

Por otra parte, las condiciones morales de la clase trabajadora se modificarán también sensiblemente. Pero de esto quizá hablemos otro día.

La cuestión, pues, se plantea con la máxima simplicidad: La orientación de nuestros Sindicatos en materia de salarios ha de enfocarse sin desmayos hacia el establecimiento del salario mínimo.

ANGEL PESTAÑA

ordenó la vuelta al trabajo, y de la cual él tenía conocimiento. La no contestación a los obreros de lo tratado con los patronos y las declaraciones de nuestra primera autoridad en el «Diario» con fecha 13 del que cursa, y que suponen una dilación, ha sido lo que ha dado lugar a la unanimidad con que los obreros albañiles han efectuado el paro del día 16.

Entiendo que las manifestaciones del nuevo poncio, respecto de que sea trámite necesario para arreglar el conflicto, que las partes litigantes tengan vida jurídica, está fundamentado sobre terreno movedizo, ya que con ello no se consigue nada más que dos objetivos, que son: organizar la patronal, con lo que agrava y prolonga el litigio, cosa que a mi juicio no es de su incumbencia, ya que esto escapa al radio de acción de quien está encargado de regir los destinos de una provincia y retarda la aparición de la fórmula conciliadora que aquietara los ánimos. Ahora bien, meditando un poco el fundamento en que el gobernador basa la resolución del conflicto, no puedo por menos que reconocer lo puéril de dicho argumento; he desechado que la autoridad citada crea que los obreros sean tontos y que otros que no lo son sean inteligentes; entre los obreros los hay ignorantes y también inteligentes, y entre los que poseen cargos y títulos los hay listos y otros que merecen una albarda—sin que esto implique una alusión—, ya que de todo hay en la vida del señor. Eso parece indicar la dichosa fórmula: los obreros huelguistas pueden resolver el litigio individual o colectivamente, sin que incurran en las contradicciones que tan donosamente quiere evitar nuestro flamante gobernador, de que con unos patronos convengan una X y con otros, dos o más X; en estas cuestiones los obreros están bien enterados y saben dónde les aprieta el zapato.

Hay otra cuestión, y esta, con todo el respeto que se merece nuestra primera autoridad, he de manifestar que en lo que atañe a que se organizaran los obreros, hay falta de sinceridad, ya que el que suscribe tiene pruebas inequívocas que no son esos sus propósitos, pues si fueran sinceras sus manifestaciones, legalizaría los sindicatos—que están legalizados a pesar de lo que dicen los que no representan al pueblo y los que entraron por la puerta falsa—, pero ya que no todos, cuando menos el de la Edificación, con lo cual tendría visos de verosimilitud sus declaraciones, y no de que aparezca de manera tangible y meridiana, que lo que se pretende es darle larga al asunto, para que el hambre se enseñoree en muchos hogares proletarios, que sólo piden un poco más de pan para que sea más llevadera la miseria en que se debaten.

E. ANDIVIA

Huelva, marzo, 1931.

DEL MOMENTO

¿ACUERDO DE POLITICAS?

Pedro.—¿Será cierto lo que se dice en los cafés, bares, calles y plazas de esta histórica ciudad condal?

Benito.—¿Qué es ello?

Pedro.—Pues que los partidos derechistas, centristas e izquierdistas han tomado el acuerdo de combinar el reparto proporcional de concejales y diputados provinciales y a Cortes.

Benito.—¿Será posible?

Pedro.—De toda posibilidad.

Benito.—¿Y cómo?

Pedro.—El Gobierno adicto a la monarquía del rey tendrá mayoría en las Cortes, mientras en los Ayuntamientos y Diputaciones provinciales contarán pocas representaciones los monárquicos.

Benito.—¡Bonita y sarcástica combinación.

Pedro.—El arreglo de siempre, amigo mío. Pues la política no es más que el arte de engañar. Engañar de una manera capciosa y hábil, fingiendo los adversarios en la oposición un antagonismo feroz, llegando a veces hasta el último extremo en la lucha... a las armas.

Benito.—Esto más que un engaño es una mayúscula infamia, propia de timadores y vulgares delincuentes del más bajo burdel.

Pedro.—Naturalmente.

Benito.—¿Y esto no lo ve el pueblo?

Pedro.—La víctima nunca se entera de la secreta causa que la hace víctima en el combate de un ideal político; cree y confía y no duda de la promesa y actitud de su ídolo o caudillo.

Benito.—¿Cuánta mentira y aberración?..

Pedro.—Cuánta ignorancia y estulticia, mi buen camarada, que es el motivo del atraso en que vive la Humanidad toda.

Benito.—Ya voy viendo claro, muy claro.

Pedro.—Aplica el cuento de la política de partidos a la política internacional que trata del desarme y de la «paz» de los Estados, y verás algo enigmático en lo que, para

FIJANDO POSICIONES

Los anarquistas y la C. N. T.

atraviesa nuestra Confederación, no podemos por menos que exponer someramente nuestros puntos de vista, a fin de evitar que sean interpretadas torcidamente nuestras actuaciones.

Somos anarquistas. Somos productores. Vivimos de nuestro esfuerzo diario. Somos explotados que luchan por la emancipación total del proletariado, Venimos a la Confederación Nacional del Trabajo impelidos por la necesidad de la lucha, y con el afán de llevar a su seno la idea de que uno de nuestros peores enemigos es el Estado.

Dentro de la C. N. T. estamos dispuestos a defender siempre sus principios y a seguir la trayectoria por ella descrita, hasta llegar a la finalidad que la informa: el comunismo libertario.

¿Aparece o no clara nuestra posición? Nos importa dejar bien sentado, ya que se nos atribuye el propósito de hacer, desde los organismos de la C. N. T. nuestra política, que nosotros no tenemos más que una política y es la política de la C. N. T., o sea su apoliticismo.

Más claro. El anarquismo no es doctrina de partido ni de clase. Es una idea universal de profundo sentido humano, que ha de abrirse paso por su propio valor. Se la ha de pagar sin descanso entre los trabajadores. Y el medio más indicado para ello consiste en aprovechar el sindicalismo revolucionario que, por sus creencias federalistas, de contenido libertario, entronca naturalmente con el anarquismo y facilita el avance hacia él.

Es lógico que aprovechemos una organización de carácter económico que en tantos puntos coincide con las tendencias ideológicas bien concreta y definida, como la nuestra, como la anarquista, para ampliar al infinito el radio de acción de nuestras propagandas. Y lo es tanto más, si se tiene en cuenta que todos los valores que la C. N. T. representa de entre los cuales conviene recoger, acaso en primer término, el que le atribuye la circunstancia de fijar el pensamiento en el futuro sin perder de vista las necesidades ineludibles del presente—son una creación de las

todos los que desconocen los secretos de las combinaciones clandestinas de los Gobiernos, contiene un ignoto incomprendible, una evidencia sugestiva que no os deja distinguir la malicia que oculta en la cuestión y en sus finalidades.

Benito.—Me llenas el cerebro de desconfianza y me haces dudar de todo el que se declara políticamente libertador del pueblo.

Pedro.—«Saber dudar; tal es el principio de la Sabiduría».

Benito.—¡Ya lo sé, camarada!

Pedro.—Pero saber desconfiar nos prepara para no ser engañados, para conocer la maldad de los que con palabras de gitano y hechos maquiavélicos pretenden sugestionarnos para vivir esclavos.

Benito.—Te comprendo, mi buen amigo. Basta. Veo que todo es falso en los políticos de toda laña, sean Blancos o Rojos.

Pedro.—Obran siempre con previsión y combinado acuerdo. Y todos obran así para sostener el actual estado de cosas.

Benito.—Cuestión de conveniencia, Pedro... Aquí radica el principio que se opone a todo adelanto.

Benito.—No lo dudo.

Pedro.—Ni debes dudar, porque donde flaquea la razón por la falta de libertades, se denigra el prestigio moral del derecho, por la carencia de razón en la lógica del juicio; pues la ideología que preside de la claridad y se oculta para poner la táctica de una estrategia en acción, con el fin de vivir engañando, carece de prestigio y de probidad racional.

Benito.—Y gran parte del género humano le rinde tributo de respeto.

Pedro.—Los lobos engañables y los que fingen parecerlo.

Benito.—¿Estos son los que le dan firmeza de estabilidad?

Pedro.—Y nosotros por no descubrir lo clandestino de los acuerdos y combinaciones de los partidos políticos embaucadores..

LUZBEL RUIZ

actividades y del pensamiento anarquista. ¿Nos será lícito afirmar que esos valores decaerían considerablemente tan pronto el anarquismo perdiera, por una razón cualquiera, sus actuales influencias en la C. N. T.?

En el doble concepto de explotados y de anarquistas actuaremos en su seno, oponiéndonos, en nombre de sus mismos principios, a toda colaboración con no importa qué modalidad del reformismo.

Sabiendo quienes somos, será más fácil seguir paso a paso nuestra actuación y observar que por su diaphanidad no ofrece lugar a dudas. Tenemos despierto el sentido de la responsabilidad, y sabemos cumplir en todo momento con nuestros deberes, dando un mentís rotundo a los que afirman que el anarquismo se limita a actuar en sus agrupaciones específicas, es decir, en los «grupos».

Tengan en cuenta los que pretenden adular las esencias de la C. N. T., que si mañana logran introducirse en ella tanto las tendencias parlamentarias como las dictatoriales, o siquiera una de las dos, nosotros, aun a trueque de que se debilitaran más o menos las agrupaciones específicas, intensificaríamos en todos los organismos de la Confederación la tendencia del movimiento obrero anarquista.

M. HERNANDEZ

SOLIDARIDAD OBRERA denunciada

Levantada la censura ya estamos otra vez sujetos al odioso Código de Galdó Ponte. El número de ayer de SOLIDARIDAD OBRERA ha sido denunciado, porque al fiscal le ha parecido encontrar materia delictiva en la circular que publicamos anunciando la aparición de «Solidaridad», órgano de la Confederación Regional del Trabajo de Levante.

Como diría el amigo: ya estamos otra vez en las andadas.

AVISO

El compañero Manuel Hernández nos comunica que por un error apareció su nombre y dirección al pie de unas circulares de la F. A. I., pues él sólo ha dado su conformidad para que se relacione con «El Productor»

# INFORMACION NACIONAL

## Los sucesos de la Facultad...

(Viene de la primera página).

Las ventanas disparando sus pistolas contra los guardias.

### EL HOSPITAL CLINICO, TIROTEADO

Como toda el ala derecha de la Facultad está habilitada para Hospital Clínico, ésta fué blanco de las balas de la guardia civil durante mucho tiempo. Hubo gran alarma entre los enfermos algunos de los cuales se arrojaron de las camas aterrados y pidiendo socorro. Acudieron varias personas para calmarlos, así como muchas enfermeras, médicos del hospital que en aquel momento pasaban consulta y hermanas de la caridad, siendo precisos muchos esfuerzos para mantenerlos en los lechos. Varias balas de la Guardia civil penetraron por las ventanas de la sala de niños infundiendo el terror entre los pequeños enfermos. Fué preciso cerrar los maderos para aminorar el peligro.

### LOS HERIDOS

A la sala del doctor Olivares, del doctor Peñas, del doctor Negri y otros, iban llegando heridos por las balas. El primero fué llevado a la sala del doctor Olivares donde éste asistido por un ayudante empezó a practicarle el reconocimiento. El herido se llama Ramón Samper de 26 años, estudiante; presentaba dos heridas de arma de fuego, una de ellas en la fosa iliaca, perforación del hígado, de extrema gravedad.

El doctor Olivares ordenó inmediatamente fuera llevado al quirófano.

Procedió a practicarle la cura, y cuando se hallaba a la mitad de la operación por los cristales del quirófano penetraron diez o doce proyectiles produciéndose el natural temor. Las balas rompieron los cristales y perforaron las paredes, afortunadamente a bastante altura, pues de no haber sido así hubieran alcanzado al doctor Olivares, al ayudante y al enfermo. Al oír los tiros se arrojaron al suelo, bajando también de la cama al enfermo; lo hicieron tan oportunamente que de haber tardado un instante más hubieran sido alcanzados por las balas de una nueva descarga que fué hecha por la Guardia civil. Sin duda ésta, sin saber el lugar contra el que disparaban, hicieron fuego al ver las sombras del médico y ayudante. Los disparos rompieron los cristales del quirófano, muchos objetos del instrumental y las paredes quedaron perforadas por los proyectiles, cuyas trayectorias se veían en distintas direcciones.

No pudo ser operado otro estudiante que había sido llevado a la sala del doctor Peña, herido de un balazo en el pecho, a la altura de la axila derecha. Se llama Manuel Montes. Este ordenó que Manuel Montes fuera trasladado al quirófano para proceder a la extracción del proyectil, que había quedado incrustado en la cadera. No bien había sido puesto en la cama, cuando sucedió lo mismo que había ocurrido en el quirófano del doctor Olivares. Penetró una lluvia de balas, y tuvieron que arrojarlos al suelo, enfermos y paciente, para no ser alcanzados por los proyectiles. Ante el peligro renunciaron a operar al herido, que fué acostado en uno de los lechos de la sala del doctor Olivares.

Lo mismo que en el quirófano anterior, ocurrió en la sala del doctor Negri, que operaba a un obrero y a un estudiante que habían sido llevados allí.

Como el tiroteo continuaba con gran intensidad y las balas de fusil de la Guardia civil que disparaba desde la calle, rompiendo cristales de las ventanas, penetraban en las salas del Hospital Clínico, la angustia entre los enfermos crecía por momentos. Como no había forma de salir a la calle por el peligro que suponía aventurarse a ello y ser alcanzados por las balas, tanto de los civiles como de los estudiantes, no se podía dar aviso a las autoridades para que cesara el fuego.

### LA GUARDIA CIVIL HACE UNA DESCARGA CONTRA EL ASCENSOR DE LA FACULTAD

El doctor Bastos, acompañado de varios periodistas, desde el último piso descendieron a la portería para

salir a la calle del doctor Mata y ponerse al habla con las autoridades y exponerles lo que ocurría. El ascensor se ve cuando baja por las grandes ventanas que dan a la calle del Doctor Mata. Como los guardias disparaban contra todas las sombras que divisaban tras los cristales, al ver descender el ascensor hicieron una descarga sobre el aparato, que por fortuna no hizo blanco. El doctor Bastos y sus acompañantes pararon rápidamente el ascensor y salieron de él, descendiendo por la escalera, pegados a las paredes y arrastrándose casi por el suelo para no ser alcanzados por las balas, pues de lo contrario hubieran sido víctimas de una muerte cierta.

Cerca de las dos de la tarde empezó a aminorar el fuego por los estudiantes y obreros, que se habían hecho fuertes dentro del recinto de la Facultad de San Carlos; cansados, sin duda, empezaron a retirarse muchos de ellos, que lograron ganar la calle por la de Santa Isabel o por la puerta del depósito judicial; otros lo hicieron por la puerta del Hospital Clínico, donde se había conglomerado gran multitud, por ser hora de consulta.

Al oír los que esperaban lo que contaban los estudiantes, se indignaron y empezaron a protestar contra la Guardia civil. Hubo que dar cargas para despejar.

A las dos y cuarto ya era escaso el tiroteo, oyéndose de vez en cuando algún disparo, no muchos, desde la Facultad. A cada disparo de ésta, respondían tres o cuatro de la fuerza pública.

A las tres menos cuarto reinaba ya tranquilidad, pues todos los estudiantes y obreros habían ganado la calle logrando desaparecer.

La calle de Atocha, así como la Puerta de Atocha, eran un hervidero de gente.

Todos los periodistas que por imperativo del deber tenían que estar presenciando los tristes sucesos que venían desarrollándose, tuvieron que huir por donde buenamente pudieron para salvarse del tiroteo. Cumpliendo su obligación se entrevistaron con los catedráticos y médicos del Hospital, que les facilitaron la lista de los heridos. Los médicos mostraron a los periodistas su indignación por los tiroteos de los quirófanos e hicieron ver a los reporteros, para que éstos lo hicieran público, que ellos garantizaban y respondían que desde los lugares donde ejercían autoridad, no se había realizado ni el más pequeño acto de protesta.—Atlante.

### SE HA LUCHADO CUERPO A CUERPO

Madrid, 25.—En los incidentes ocurridos entre los escolares y la fuerza pública, unos y otros llegaron al cuerpo a cuerpo. Un guardia se arrojó sobre un estudiante que pistola en mano le amenazaba. El guardia también sacó una pistola; y el estudiante, arrojando la suya, detuvo el brazo del guardia haciendo que los disparos salieran todos altos; el último, sin embargo, alcanzó al estudiante, que cayó al suelo herido. Fué recogido por sus compañeros que le metieron dentro de la Facultad.

El ver caído a este compañero fué lo que determinó a los estudiantes a cargar contra los guardias, persiguiéndoles a pedradas y a tiros.—Atlante.

### EN LA ESCUELA NORMAL DE MAESTROS PRENDEN FUEGO A UN RETRATO DEL REY

En este centro docente, los estudiantes, excitados por el atropello cometido con sus camaradas de la Facultad de Medicina, sacaron a la calle Ancha de San Bernardo un retrato del Rey y lo quemaron.

### DETENCION DE UN DIRECTIVO DE LA F. U. E.

Madrid, 25.—Un directivo de la F. U. E. ha sido detenido por aconsejar a los alumnos de la Normal de Maestros se declarasen en huelga.—Atlante.

### EN LA FACULTAD DE FARMACIA IZAN LA BANDERA ROJA

En esta Facultad también ocurrieron incidentes. Los estudiantes izaron la bandera roja en el balcón principal del edificio y se hicieron dueños de la calle de la Farmacia.

### EN LA ESCUELA DE VETERINARIA

Madrid, 25.—Uno de los sitios donde se ha manifestado más la protesta, ha sido en la Escuela de Veterinaria, establecida en la calle de Embajadores.

Desde muy temprano, los estudiantes han comenzado a exaltarse y han colgado una bandera roja en el balcón.

Un grupo de estudiantes acudió a la fábrica de tabacos a solicitar la cooperación de las cigarreras y éstas abandonaron el trabajo, saliendo a la calle y haciendo causa común con los revoltosos.

Avisada la Comisaría del distrito y Dirección de Seguridad, envió refuerzos de orden público para contener los desmanes de los estudiantes, y éstos, con las cigarreras, se refugiaron en la Facultad, recibiendo a los guardias a pedradas, dando constantemente vivas a la República.

Pronto un buen trozo de la calle quedó llena de cascotes y piedras. Los guardias de Seguridad acordaron el edificio. Durante tres o cuatro veces intentaron salir los estudiantes y las cigarreras en manifestación, pero siempre fueron obligados a retirarse por la fuerza pública.

Alguien llevó a la Escuela de Veterinaria la noticia de que en la Facultad de Medicina se desarrollaban graves sucesos. Entonces los estudiantes, saliendo en pequeños grupos, se dirigieron, individualmente, a la de San Carlos. La fuerza pública practicó algunas detenciones.—Atlante.

### LAS VICTIMAS

Madrid, 25.—Los heridos en los sucesos de hoy fueron llevados a distintos centros benéficos y casas de socorro y hospitales. En la Casa de Socorro del distrito del Congreso se prestó asistencia al guardia de seguridad núm. 579, Agapito Carreño, que presentaba una herida leve por una pedrada. También se prestó asistencia al capitán de Seguridad, Isasio Cañas, que presentaba una herida producida por una pedrada en la cabeza; y al sargento del 26 tercio de la Guardia civil, Juan Cabezo Pulido, herida grave en la mano derecha. La bala le atravesó la mano de parte a parte. En dicho centro falleció el guardia civil Hermógenes Domingo García, de veintiséis años de edad. Presentaba un balazo en el hipocondrio y falleció poco después de ingresar.

En el Hospital Clínico fueron asistidos el estudiante Ramón Sempere, que presentaba una herida grave en el vientre, que le perforaba el hígado. Se teme que fallezca de un momento a otro Manuel Montes, estudiante de diez y ocho años, herido de bala en el tórax y perforación del pulmón, grave; Julio Casado, tabernero, herido de arma de fuego; Víctor Segura, herido de arma de fuego en la pierna derecha, leve, y Jaime Villar, albañil, herido también de arma de fuego.

En la Casa de socorro del distrito del Hospital fueron curados Juan Pardo que presentaba una herida de arma de fuego en la región escapular derecha, grave. Ramón Manzanares, herido de bala, Antonio Peña López, cabo de telegrafistas, grave. Juan Manuel Aparicio, guardia civil herido de una pedrada en la cabeza leve. Angel Sembrura herido en la región parietal de una pedrada. El guardia de Seguridad Juan García, de una herida contusa en la región malar derecha.

Fué también asistido Angel Lebrun que presentaba una herida en el parietal derecho de pronóstico reservado.

En el Hospital Clínico fueron asistidos también varios estudiantes heridos por sus compañeros que no quisieron dar sus nombres, todos de heridas leves y pasaron a sus respectivos domicilios.—Atlante.

### COMO FUE HERIDO EL GUARDIA CIVIL MUERTO

Madrid, 25.—Acerca de la muerte del guardia civil circula la siguiente versión.

A primera hora se situaron frente a la posada de San Blas fuerzas de Policía y Seguridad. Estando las puertas cerradas se hicieron varios disparos desde las bocacalles adyacentes, donde había varios grupos de revoltosos. Se asegura que del interior de la posada también dispararon. Entonces llegó la guardia civil para despejar sonando varios disparos y

cayendo mal herido el guardia Hermógenes Domingo.—Atlante.

### LA NOTA DE LA F. U. E.

Madrid, 25.—La Junta de gobierno de la F. U. E. ha redactado la siguiente nota:

“La Junta de Gobierno de la F. U. E. de Madrid, ante los atropellos reiterados de la fuerza pública perpetrados al intentar manifestar los deseos colectivos estudiantiles, de que sean amnistiados todos los presos políticos y sociales, acuerda hacer pública su protesta.

Primero: Manteniendo durante veinticuatro horas de huelga escolar.

Segundo: Elevando ante la Superioridad el sentimiento de disgusto por la actitud contumaz e indigna del director general de Seguridad, que ha dado lugar a estos sucesos.—Atlante.

### UNA NOTA DE LA JUNTA DE GOBIERNO DE LA UNIVERSIDAD

Madrid, 25.—La Junta de Gobierno de la Universidad Central ha publicado una nota en la que dice que la Junta de Gobierno lamenta los sucesos ocurridos en el día de ayer por los perjuicios directos que ellos tienen para la clase escolar, cuyos deseos como tales estudiantes están bien probados, por su asistencia normal a las cátedras.

Queriendo evitar los perjuicios del cierre de la Universidad acude al buen sentido de los escolares y para evitar cualquier intervención extraña, exigirá el carnet para la entrada en el recinto universitario.—Atlante.

### LA F. U. E. DECLARA LA HUELGA GENERAL Y PIDE LA DESTITUCION DEL DIRECTOR GENERAL DE SEGURIDAD

Madrid, 25.—La F. U. E. ha dirigido un escrito al presidente del Consejo de ministros en el que, después de protestar enérgicamente de los sucesos ocurridos ayer y hoy, pide:

Primero.—La destitución y procesamiento del actual director general de Seguridad y de los jefes que mandaban las fuerzas promotoras de los graves sucesos que han ocurrido en la Facultad de Medicina.

Segundo.—Autorización para celebrar la manifestación pública pro amnistía general para todos los procesados y presos perseguidos por motivos de carácter político y social, que ha sido permitida en otras regiones.

La F. U. E. declara la huelga general hasta que no estén satisfechas sus peticiones, que cree son de justicia.—Atlante.

### MANIFESTACIONES DEL DOCTOR RECASENS

Madrid, 25.—Los periodistas hablaron por teléfono con el doctor Recasens, decano de la Facultad de Medicina, quien les manifestó que durante toda la semana estuvo comunicando constantemente, desde su despacho, con los ministros de Instrucción Pública y Gobernación.

Exhortó a los estudiantes a que depusiesen su actitud y que cumplieran sus deberes de estudiantes y de universitarios. Los estudiantes le escucharon con gran deferencia, y se puso al habla de nuevo con el ministro de la Gobernación, manifestándole que los estudiantes que estaban en la Facultad estaban dispuestos a abandonarla si la fuerza se retiraba. Así se hizo y los estudiantes abandonaron la Facultad de San Carlos a las dos de la tarde.

Protesta enérgicamente por el comportamiento de la fuerza pública.—Atlante

### EL GOBIERNO Y LOS SUCESOS

Madrid, 25.—Esta tarde llegó a su despacho el jefe del Gobierno, almirante Aznar. Poco después llegaron los ministros de la Gobernación, Estado e Instrucción Pública y el director general de Seguridad, reuniéndose con el presidente. En la reunión trataron de los sucesos de esta mañana.

A las siete menos cuarto abandonó la Presidencia el ministro de Instrucción Pública.

A preguntas de los periodistas dijo que iba a conferenciar con el rector y que después se reuniría la Junta de Gobierno de la Universidad.

En la reunión con el presidente y los ministros de la Gobernación y Estado había dado cuenta de las noticias

que le había comunicado el rector, con quien había mantenido constante comunicación. Añadió que la tranquilidad se había restablecido en la Facultad de Medicina a las tres y media de la tarde.

Después salió el ministro de Estado, quien dijo que como ministro de Estado estaba muy apartado de las cosas interiores y que como noticia no había más que la que ya se conocía, que a las tres de la tarde se había restablecido el orden.

Se le preguntó si el Gobierno consideraba grave la situación, y contestó negativamente, pues lo demostraba el hecho de que no se hubiesen reunido en Consejo para tomar acuerdos. Lo único que hay es que el Gobierno está dispuesto a cumplir con su deber, lamentando lo sucedido.

El presidente—añadió el conde de Romanones—dijo que puesto que se había acordado no celebrar Consejo hasta mañana, no es razón para convocarlo.

El ministro del Ejército, al salir, dijo que él había ido a recibir noticias porque a las dos de la tarde sabía que ocurrían sucesos, pero no conocía detalles. Se fué a dar su acostumbrado paseo en coche, pero por fortuna no le corresponde intervenir en el asunto.

—¿Se han tomado acuerdos?  
—No; al ministro de la Gobernación es a quien incumbe adoptar medidas.—Atlante.

### DICE EL SUBSECRETARIO DE GOBERNACION

Madrid, 25.—El subsecretario de la Gobernación recibió esta tarde a los periodistas. Refiriéndose a los sucesos de la mañana manifestó que había quedado restablecido el orden y que estos incidentes eran muy desagradables.

—¿Se tomarán medidas extraordinarias para reprimir las algaradas?

—No, contestó; el Gobierno sigue el camino que se ha trazado a pesar de los sucesos porque encuentra en las leyes ordinarias elementos suficientes para garantizar el orden público que está dispuesto a mantener con toda energía. El Gobierno no suspenderá las garantías pero reprimirá con energía las algaradas.

Habrà consejo hoy.  
—No, el presidente no ha dicho una palabra sobre esto.—Atlante.

### LA EXPECTACION EN MADRID

Madrid, 25.—Desde las primeras horas de la noche un gentío enorme aguardaba en la Puerta del Sol y calles adyacentes la salida de los periódicos. Fuerzas de Seguridad a pie y a caballo disolvían los grupos. Algunos protestaban, profiriendo gritos subversivos. un grupo se dirigió por la calle del Carmen, dando vivas a la República, y se encontró con los guardias de Seguridad, que despejaron violentamente.

Desde las ocho a las diez y media, hubo carreras y cargas en la Puerta del Sol, resultando algunos contusos. El alboroto fué enorme, y la Puerta del Sol quedó completamente vacía. La circulación se interrumpió hasta cerca de las once de la noche.

La tranquilidad es completa, y patrullan fuerzas de Seguridad.

En el ministerio de la Gobernación manifestaron a los periodistas que el ministro estaba en la Presidencia conferenciando con el presidente del Consejo.

La calle de Piamonte y adyacentes, están llenas de gente, con motivo del mitin que se está celebrando en la Casa del Pueblo.—Atlante.

### LOS ESTUDIANTES EN LA CASA DEL PUEBLO

Madrid, 25.—Una Comisión de estudiantes estuvo en la Casa del Pueblo para enterarse de la actitud que con motivo de los sucesos de hoy adoptaría el partido socialista y la Unión General de Trabajadores.

La Comisión fué recibida por Muñoz, quien les manifestó que el partido socialista no estaría ausente en la protesta, máxime teniendo en cuenta que dos obreros han resultado heridos.

Invitó a una reunión en la Casa del Pueblo a los asociados de la F. U. E., y les manifestó, por último, que la Casa del Pueblo se adheriría a la petición dirigida al jefe del Gobierno, pidiendo la dimisión del

# INFORMACION EXTRANJERA

## PERU NO HA LIQUIDADADO SU REVOLUCION

**Se ha sublevado el quinto regimiento de Infantería, intentando apoderarse del Palacio presidencial, pero fué rechazado**

**El Gobierno dice que el movimiento estaba apoyado por los partidarios de Leguía y los «comunistas» y que ha sido totalmente reprimido**

Lima, 25.—La situación política del Perú vuelve a revestir caracteres de suma gravedad.

Tal como se temía, se han producido profundas diferencias entre los militares, y durante la noche del lunes al martes se sublevó el quinto regimiento de Infantería que guarnece Lima, y se lanzó al asalto del Palacio del presidente de la República.

Inmediatamente acudieron a defender el Palacio varios batallones de fuerzas leales entablándose un rudo combate durante el cual se utilizaron por ambas partes las ametralladoras.

Al cabo de cuatro horas de lucha, las tropas adictas al Gobierno lograron adueñarse de la situación.

Se sabe que han resultado más de cincuenta muertos y cerca de 200 heridos.

Inmediatamente se ha procedido a la proclamación del estado de guerra en toda la provincia.—Atlante.

Lima, 25.—El quinto regimiento de infantería, sublevado en la noche del lunes al martes, al ser rechazado en su ataque al palacio presidencial, regresó al cuartel, en el que se hizo fuerte construyendo rápidamente atrinchamientos.

En apoyo del regimiento sublevado acudieron centenares de paisanos, a los que se aprovisionó con armas y municiones.

Las tropas leales salieron con el intento de tomar por asalto el cuartel rebelde, siendo recibidos por los sublevados con disparos de fusilería y fuego de ametralladoras.

Las tropas leales se replegaron a prudente distancia, y una hora des-

pués, volvieron de nuevo al asalto, entablándose una batalla, que terminó con la rendición de los rebeldes.—Atlante.

Lima, 25.—El Gobierno ha facilitado una nota oficiosa diciendo que el movimiento insurreccional iniciado por el quinto regimiento de Infantería ha sido totalmente reprimido.

Se añade en dicha nota que el movimiento lo apoyaban los partidarios del ex presidente Leguía y los comunistas.

No se facilita lista oficial de víctimas y se anuncia solamente que han sido detenidos 36 oficiales del ejército.—Atlante.

Lima, 25.—El principal combate que se registró entre leales y rebeldes se inició a las ocho y media de la mañana, terminando dos horas después.

Los tiroteos han durado más de 28 horas y debe haber gran número de muertos porque se combatió encarnizadamente por ambas partes.

El Gobierno se propone dictar severísimas penas contra los jefes de la revuelta y se anuncia que dentro de 48 horas serán sumariados condenándose a la última pena a varios de ellos.

De todas formas se considera que el presidente Ocampo se encuentra en una situación en extremo difícil.

Al contrario de lo sucedido en otras revueltas, se ha podido comprobar que en esta ocasión los soldados se han mostrado muy entusiasmados del movimiento revolucionario y han combatido con tesón.—Atlante.

director general de Seguridad, general Mola.

La Casa del Pueblo se dirigirá a los obreros comunicándoles que deben seguir las orientaciones que se les marquen para no ser juguetes de otros elementos.—Atlante.

### SE SUSPENDEN LAS CLASES

Madrid, 25.—La Junta de gobierno de la Universidad ha suspendido indefinidamente las clases.—Atlante.

### MITIN REPUBLICANO SOCIALISTA

Madrid, 25.—Esta noche, en la Casa del Pueblo, se ha celebrado un mitin republicano socialista.

Tanto la Casa del Pueblo como los pasillos y sus alrededores, estaban llenos de gente. Se habían adoptado enormes precauciones.

Presidió el acto Quent, quien exhortó a guardar el orden dando a entender que había elementos interesados en provocar desórdenes.

Salazar Alonso dijo que todo el pueblo de Madrid tenía que votar por la candidatura republicano socialista.

Rafael Sánchez Guerra manifestó que había sido monárquico y que cambió de idea por convicciones a pesar de que muchos le recuerdan que es el hijo del político de 1917 cuando la huelga de agosto.

Dice que no se debe agradecer el indulto que se ha hecho a los presos políticos porque era de justicia.

Rico manifestó que trabajarán por la implantación de un régimen que salvara a España. Añadió que se exigirán las responsabilidades.

Ortega y Gasset pronunció un discurso extremadamente revolucionario. Dijo que los sucesos que ocurren es porque no hay justicia, y combatió la actitud del Gobierno. Añadió que los sucesos como los de esta mañana, son debidos a que se va contra la voluntad del pueblo. Terminó manifestando que la República salvará a España.

Cordero dijo que se va a la implantación de la República que salvará al país.

Terminado el mitin desfiló el públi-

co con perfecto orden, siendo innecesarias las precauciones adoptadas.—Atlante.

### EL RECTOR DE LA UNIVERSIDAD MADRILEÑA

Madrid, 25.—La Junta de gobierno de la Universidad Central acordó por unanimidad, en vista de la retirada del señor García Varela y del resultado de la votación pasada, proponer al ministerio a Pío Zabala para rector de aquélla.—Atlante.

### DIMITIRA MOLA

Madrid, 25.—Se rumorea insistentemente que el juez señor Alarcón substituirá al director general de Seguridad, general Mola.—Atlante.

### LOS REDACTORES QUE SE SEPARAN DE "EL SOL"

Madrid, 25.—Hoy se han despedido de los lectores de "El Sol" el publicista José Ortega y Gasset y el escritor Félix Lorenzo "Heliófilo", que dirige el periódico y el caricaturista "Bagaría".—Atlante.

## REVISTA DE PRENSA

### «LA TIERRA»

Madrid, 25.—Considera lo ocurrido esta mañana en San Carlos como un episodio de la revolución triunfante y elogia la bravura de los estudiantes.

Dice que al Gobierno se le plantea el dilema siguiente: O encauza la revolución triunfante por medio de comprensión y sentido político, o el régimen y el Gobierno serán arrollados por ella.—Atlante.

### «EL LIBERAL»

Este colega madrileño se ocupa de la forma en que se reprimen los sucesos, y dice que no hay derecho a disparar sobre los estudiantes, ya que éstos sólo se limitan a echar piedras. Hace ver que en otras naciones no se dispara en medio de la calle porque son procesados los autores de los disparos, y después de censurar enérgicamente esta manera de proceder, dice que es indigno de la capital de España.—Atlante.

## Hoy se inaugurará la Conferencia Internacional del Trigo en Roma

Roma, 25.—Mañana, jueves, se inaugurará solemnemente en esta capital la Conferencia Internacional del Trigo, a la que asistirá un excepcional número de delegados extranjeros.

Las potencias europeas participarán en masa, en la Conferencia, con representaciones oficiales de los siguientes países: Inglaterra, Francia, Alemania, Polonia, España, Bélgica, Suecia, Hungría, Dinamarca, Países Bajos, Estado Libre de Irlanda, Austria, Suiza, Noruega, Grecia, Lituania, Portugal, Unión Soviética y Turquía.

Participarán también en la Conferencia, Australia, Japón, Perú, Unión Sudafricana, Estados Unidos y Canadá.

Se hallarán representadas en la Conferencia la Sociedad de Naciones, la Oficina Internacional del Trabajo, la Comisión Internacional Agraria y la Comisión Internacional de Agricultura.

Los temas a desarrollar por la Conferencia son tres:

Primero.—Reglamentación Internacional de la producción agraria.

Segundo.—Crédito Agrario para el cultivo de los cereales, y

Tercero.—Comercio Internacional del Trigo.—Atlante.

## Las sesiones del Comité pro Unión de Europa

Londres 25.—En la reunión celebrada anoche por la Unión pro Sociedad de Naciones, que ahora celebra sus sesiones en esta capital, el representante británico cerca de la Sociedad en Ginebra, Lord Cecil, pronunció un elocuente discurso que mereció la aprobación general.

Comenzó refiriéndose a la próxima Conferencia para el Desarme, que dará principio a sus gestiones a primeros del próximo año. Dijo que antes de proceder a buscar soluciones de ninguna clase, los delegados de las diversas naciones deben procurar desterrar el sentimiento general que considera a los armamentos como un privilegio de nación, o sea elemento de prestigio y reputación.

La verdadera realidad nos ha enseñado que los armamentos no son más que una carga innecesaria y una reliquia del barbarismo, o por lo menos, de una civilización imperfecta.

Las naciones deben dar una muestra de sus buenos sentimientos, inculcando en el ánimo de sus súbditos el sentimiento contra toda clase de armamentos, como algo que se mantiene contra su voluntad, como una concesión contra el imperfecto estado actual de las cosas y que deben de ser abolidos cuanto antes sea posible.

Verdaderamente, la nación que tenga la valentía de desarmarse por completo, puede considerarse como el prototipo de la civilización, como ejemplo al resto del mundo y digna de todo el prestigio y reputación que pueda disfrutar cualquiera otra. Atlante.

## El partido liberal inglés acuerda apoyar la política de Lloyd George

Londres, 25.—Después de la reunión celebrada anoche por el partido liberal, a la que asistieron todos los miembros del partido con representación parlamentaria, y que duró más de seis horas, se hizo pública una nota, en la que se declaraba el acuerdo del partido, de apoyar la política de Lloyd George.

Este acuerdo se tomó previa votación, habiéndose registrado 33 votos a favor por 17 en contra.

El jefe del partido, hará una declaración terminante de sus propósitos futuros en lo que respecta a la conducta a seguir, en un discurso que pronunciará mañana por la mañana ante los candidatos liberales.

Parece ser que éste, expuso a los reunidos los puntos generales que ha

## EL ACUERDO AUSTRIACOALEMAN

**El Gobierno italiano dice que dispone de una completa información del acuerdo, facilitada por los representantes de Austria y de Alemania y que se dispone a estudiarlo para emitir su juicio**

**El Gobierno rumano se ha reunido para estudiar la situación creada por este tratado.— Curtius conferencia con el embajador inglés**

Roma, 25.—Con relación a la actitud de Italia ante el acuerdo aduanero austriacoalemán, la Agencia oficial «Stéfani» ha facilitado la siguiente nota:

«Han circulado noticias diversas y contradictorias acerca de un paso italiano en Viena, respecto al acuerdo de Austria y Alemania encaminado a armonizar el régimen aduanero de los dos mentados países.

Efectivamente, el Gobierno italiano se ha dirigido al austriaco pidiéndole ciertos datos que esclarezcan el acuerdo de referencia a fin de conocer exactamente su alcance.

Sucesivamente, los representantes de Austria y Alemania en Roma, comunicaron por vez primera al Gobierno italiano, el día 21 del actual, en la que anunciaban el acuerdo que luego confirmaron el día 23 con una comunicación completa.

El Gobierno italiano dispone, pues, de la documentación solicitada y puede por lo tanto estudiar el citado acuerdo por medio de sus organismos competentes, esperando el juicio de éstos para formular su punto de vista respecto al acuerdo austriacoalemán.—Atlante.

Bucarest, 25.—El Gobierno rumano ha celebrado Consejo de ministros para examinar la situación creada por el acuerdo aduanero austriacoalemán.

Se ha acordado encargar a los representantes diplomáticos de Rumania en Berlín y Viena, que el Gobierno de Bucarest nada tiene que decir contra los acuerdos que conceden régimen aduanero preferente, siempre que el acuerdo no se halle en oposición con los actuales tratados de paz.—Atlante.

Berlín, 25.—El ministro de Negocios Extranjeros, señor Curtius, ha recibido hoy al embajador inglés en Berlín, Sir Horace Rumbold, el cual le ha manifestado la actitud del Go-

bierno inglés acerca del proyectado tratado de unión de aduanas de Austria y Alemania.

No se sabe la contestación del ministro a la exposición del embajador inglés, pero se cree que el doctor Curtius ha expresado el punto de vista alemán de que el pacto aduanero no quebranta los acuerdos de la convención de Ginebra, la cual, según la opinión alemana, sólo deberá ser aplicada en caso de menoscabar algo la soberanía de Austria.—Atlante.

Londres, 25.—En la sesión de esta tarde en la Cámara de los Comunes, el Subsecretario de Negocios Extranjeros, Dalton, declaró con relación al proyecto de unión aduanera entre Austria y Alemania, que el gobierno inglés tomaría todas las medidas necesarias para evitar que el comercio británico sufra con dicho acuerdo.

Añadió que el gobierno no tiene por ahora intención de entrar en negociaciones con Alemania o Austria con vistas a la conclusión de un acuerdo aduanero con uno de ellos o los dos, ya que tales acuerdos traerían el cambio total de la política fiscal británica, en relación, no solamente con los países extranjeros, sino también con los Dominios y la India.

Dalton dijo también que los términos del acuerdo austrogermano no habían sido conocidos por el gobierno hasta el pasado lunes.

Dijo también que la primera noticia del acuerdo la tuvo el pasado viernes, pero no de Austria o Alemania, sino del embajador francés en Londres.

Por último dijo que las siguientes interpellaciones sobre la cuestión se efectuarán el próximo lunes, fecha en que el señor Henderson, Ministro del Exterior, estaría de regreso en Inglaterra, desde París donde se halla asistiendo a las conferencias de la Unión europea.—Atlante.

## EL IMPERIALISMO INGLES

### Las ejecuciones de Lahore han despertado la indignación del pueblo indio que se manifiesta violentamente

Bombay, 25.—Cunde la indignación popular por la ejecución de los tres indios que se ha llevado a cabo con la aprobación del virrey.

Se reciben noticias de distintas ciudades de la India dando cuenta de haberse producido constantes desórdenes de los que han resultado varios muertos y heridos.

Los disturbios han revestido par-

ticular gravedad en Bombay, Calcuta, Karachi y Allahabad.

Se conocen detalles sobre la ejecución de los tres indios a los que se acusaba de haber asesinado a un capitán inglés en diciembre último.

Los tres fueron ahorcados secretamente en la prisión central de Lahore no comunicándose el anuncio de su próxima ejecución ni siquiera a sus familiares.

La ejecución se llevó a cabo en las primeras horas de la madrugada y tan pronto como se hubo cumplido la sentencia los tres cuerpos fueron recogidos y conducidos al crematorio para que no quedasen de ellos los menores rastros.—Atlante.

de tratar en su discurso de mañana. Comienza por hacer una declaración en firme de la absoluta independencia del partido con respecto al gobierno laborista, diciendo que si bien se hallan de acuerdo en el programa actualmente ya trazado, cuando surja algún asunto imprevisto y de solución urgente, los liberales procederán según les dicte su manera de pensar y de apreciar la situación en cada momento determinado.

Hará constar de un modo rotundo, que no existe alianza alguna con los laboristas, ni mucho menos supeditarán su acción al deseo de que el gobierno permanezca en su puesto por un tiempo definido.

Ante la decisión de los reunidos, Sir Archibald Sinclair, jefe del centro liberal, retiró la dimisión presentada, siendo acogida su decisión con muestras de gran simpatía.—Atlante.

Bombay, 25.—El líder nacionalista Gandhi ha manifestado que se hallaba profundamente irritado por la ejecución de los tres indios llevada a cabo en el día de ayer en Lahore.

Dice que ésta no es precisamente la forma de lograr la pacificación de los espíritus y que únicamente serán culpables de lo que pueda suceder los dictadores de la cruel sentencia.

Una vez inmoladas estas víctimas—ha dicho—no me siento con fuerzas para contener las iras del pueblo indio que ha encendido de nuevo la grave falta de humanidad y tacto de nuestros opresores.—Atlante.

DESDE MADRID

# LA EVOLUCION SOCIALISTA

Mucha expectación y hasta extrañeza parece que ha producido hasta en nuestros medios la que se ha dado en llamar evolución socialista. Al creerlos, el socialismo, ese partido de burocratas, insensibles y egoístas, atentos en su inmensa mayoría a sus intereses particulares, sin más horizonte ideológico que la fría letra de un reglamento, un código o el alcance del poder desde el cual hacer sentir su omnipotencia a los que abajo, sería capaz de sentir y evolucionar por lo tanto. Evolucionar pueden los cuerpos vivos y jóvenes, cuya flexibilidad muscular está en su apogeo; pero los cuerpos viejos, y más que viejos petrificados, no pueden evolucionar. No puede circular la savia por un trozo de carbón, ni la sangre por las venas de una momia. Por eso mismo, creer que los socialistas españoles, cuyo partido renegó de las pocas rebeldías que en su pasado pudiera haber, reduciendo sus actividades a una labor de legislación en plena sociedad burguesa, como el demócrata más imbuido de legalismo burgués; olvidando su finalidad, aquella finalidad por la cual en algún tiempo los trabajadores pudieron seguirle por caminos; por no, repito, creer que han evolucionado en sentido de adquisición de mayor contenido revolucionario, es comulgar con rodajas de corcho.

El Partido Socialista no ha hecho más que cambiar de postura; se ha teñido la camisa y nada más porque así lo exigían las circunstancias y, además, porque era lo único que en un sentido de cambio podían hacer.

Pero de eso a renegar de su pasado de claudicaciones vergonzosas y oportunistas vergonzosas, media un abismo. ¿Qué es sino una nueva muestra de oportunismo su cambio de postura? ¿Sino vemos su historia de los últimos ocho años.

Durante toda la dictadura de Primo de Rivera los vemos en una constante posición de conformismo, cuando no de apoyo que puede parecer indirecto, pero que, en realidad, lo era directo y muy directo.

Para demostración de esto bastaría repasar las notas o discursos de Primo de Rivera o sus lugartenientes; en ellas nunca los combatíó y, en cambio, no nos daría gran trabajo hallar elogios. Y cuando la dictadura llama a alguien y le da facilidades es que conviene a sus planes. La participación en un sin fin de organismos gubernativos con los funcionarios de la dictadura son una prueba evidente.

Ya sabemos que para esta posición ellos se apoyaban en aquello de: "nuestros deberes están en todas partes en que se ventilen los intereses de la clase obrera siempre que ella nos nombre".

No hablaremos de la falacia que tal teoría encubre, aun mirándola con el ojo de imparcial observador. Admitiendo la teoría, conociendo como conocemos los procedimientos de que los socialistas se valen para imponer su criterio o su conveniencia; conociendo su competencia en la organización de unos trucos juegos de zancadilla y anulamiento de las oposiciones cuando éstas le estorban y mucho más en períodos tan anormales como el que media entre los años 1929-30 sabemos a qué queda reducida.

Pero su posición se ve más clara en la actuación frente a los problemas intrínsecamente sociales dentro de los propios organismos obreros.

Cuando, hartos de resignarse, alguna vez la situación obligaba a las organizaciones a resolver algún serio problema que implicase el menor enfrentamiento con el poder dictatorial, nunca, ni una sola vez, vimos a los socialistas enfrentarse de veras; siempre echaban agua al fuego y, cuando más, daban largas al asunto. Y si alguno les fue a contrapelo los más diversos deditivos cayeron sobre él, desde "demagogos" a "agente provocador" y enemigo de la clase obrera, etc., etc.

Así se explica la depresión de ánimo que cunde entre la clase obrera, que la lleva a la pérdida de casi todas sus conquistas.

Mientras, cada vez que se les presentaba ocasión para ello, decían que habían cuanto podían en nuestro desprestigio, fuera o no real, pues los medios no importaban.

Pero todo tiene un límite. Gracias a nuestra acción, podemos decirlo bien alto, la reacción contra la dictadura se inicia y pasa la oposición pasiva de un principio a la activa, llegando al cuerpo a cuerpo. Ya todo el mundo vitupera a la dictadura; se apunta con el dedo a sus cómplices; y la gente al hablar de éstos no hace excepción de los socialistas. Viene la caída de Primo, primer mendrugo arrojado a las exigencias de la opinión, y, a la luz de los jirones de libertad concedidos, se conjuga a la dictadura y a los socialistas.

Per instinto de conservación, éstos no pueden dejarse anular, y, en un momento en que toda la opinión toma una posición francamente radical, no es la mejor manera de ganar el terreno per-

didido persistir en su actitud cuando el más templado republicano adopta actitudes aparentemente radicales y monárquicos recalcitrantes se suman a aquéllos, los socialistas, lo menos que por instinto tienen que hacer es imitarles; y es lo que hacen.

Si se habla de elecciones, ellos, como si se habla de otras cosas, no hacen más que seguir a remolque de los republicanos, cuya esencia burguesa nadie se atreverá a negar; es más, con mucha habilidad esperan a que aquéllos decidan, para copiar su actitud.

Se habla de revolución y ellos, con gran dolor de su corazón y tal vez mayor pánico, aceptan el hecho consumado. De su comportamiento en la práctica, ni hablar por hoy; no es del caso. Son opositoristas con Berenguer, electoralmente hablando, porque el ambiente lo exige y los demás lo son; pero esperan a que los radical-socialistas proclamen una posición que los anarquistas adoptamos años ha: la anarquista; lo que no les impide, en compañía con los republicanos, ir a las elecciones con Romanones y Bugallá, La Cierva y el fatídico Berenguer.

Pero ese radicalismo requiere un apéndice: hay que representar la comedia y dar la impresión de haber sacrificado a los culpables de los pasados yerros, y entonces se convoca a la comedia de la cual salen dimitidos los miembros de la Ejecutiva. A nuevos asuntos, nuevos pilotos, se habrán dicho ellos. ¡Nuevos rumbos! y ¡qué rumbos!

El radicalismo que en lo por venir ha de caracterizar al Partido Socialista puede deducirse de los hombres que en el futuro seguirán los destinos de la nave socialista. Cabello, Vigil, Fabra Ribas, los eternos cantores de los cataplasmos sociales. De su visión electorera y demócrata burguesa puede fácilmente deducirse su finalidad: lo más, lo más, irán a dar de cabeza en Ginebra con los compañeros que representen a Mussolini y en el caserón de la Plaza de las Cortes del brazo de Romanones...

Además, no puede esperarse otra cosa de los afiliados al Partido Socialista, en los cuales las prédicas de los pontífices en desgracia han hecho su fecunda labor. Al tiempo.

PALMIRO DEL SOTO  
Madrid, 17 marzo 1931.

## IMPORTANTE

La Comisión organizadora del mitin que debía celebrarse hoy en Mollet, pone en conocimiento de los oradores y amigos que se celebrará el viernes, a las nueve de la noche, en el mismo tomarán parte los siguientes compañeros: Andrés Miguel, Libertó Callejas, R. Magriñá y Arturo Parera.

## La reacción de la conciencia obrera

En Asamblea general extraordinaria celebrada el día 24 del corriente, a las diez de la noche, en su local social, Pasaje de Escudillers, núm. 1, 1.ª, la Asociación Profesional de Cocineros de Cataluña tomó el acuerdo por aclamación y en medio de un grandioso entusiasmo, de darse de baja de las Confederaciones Regional y Nacional de Sindicatos Libres de Cataluña y España, quedando como entidad estrictamente profesional.

## PALAMOS

SE DICE..

...Que el señor Conchs, empresario de un, que con excesiva indulgencia, llamaremos cine, parece decidido a acabar con el caudal de paciencia del público. Eso no lo decimos nosotros, lo dice todo el mundo...

...Que empieza a hacer por ahí estragos la enorme escasez... de vergüenza...

...Que las nuevas escuelas, salvo circunstancias fortuitas, se construirán cuando al señor Gascón y Marín le venga en gana...

...Que los hijos de obreros de nuestra villa pueden muy bien continuar «instruyéndose» en la actual pocilga...

...Que cuando alguien recuerda a nuestros señores municipales el estado vergonzoso de nuestras aulas, deben de responder invariablemente: «Por lo que es don Juan, doña María basta»...

...Que existen aquí muchísimos amigos de SOLIDARIDAD OBRERA... teóricamente hablando...

...Que una destacada personalidad palamosense dijo un día que mientras no viera a los obreros comer arena en la playa, no creería en las camandulas de la miseria y el paro...

...Que todos se lo agradecemos...

...Que ha quedado demostrado que aún queda algo de sentido común en Palamos, al proyectarse con gran éxito «Cuatro de Infantería»...

...Que el señor Tanber y Servia continúa en su empeño de convencernos de que debemos colaborar a «su» obra del proyectado Asilo para viejos trabajadores...

...Que el señor Robres construyó un hospital, pero antes hizo a los pobres...

...Que a pesar de los pesares de muchos, el «Centro Económico» continúa en pie...

...Que es tan netamente obrero como antes... o más...

...Que nuestro reloj se alumbraba ya por la noche...

...Que se llevan a término importantes obras en la cúpula de la iglesia, que costarán «al Municipio» 9.928'60 pesetas...

...Que con permittes tales lujos, existen numerosas calles absolutamente obscuras e intrasitables...

...Que la Delegación local de «Palestra» se ha ido por los aires...

...Que el fervor republicano y catalanista de muchos, no obsta para que procuren por todos los medios explotar desvergonzadamente a sus semejantes...

...Que entre los numerosos proyectos para el embellecimiento de algunas calles y paseos, no se cuenta el de la desaparición del ridículo «patio» de la estación...

...Que el derroque del edificio ex local del «Salvamento de Naufrágos» depende, más que de la voluntad del pueblo y del Ayuntamiento, del capricho de alguna de las dos fortunas mayores de la villa...

...Que las dos mencionadas fortunas se pliegan a tal fin...

...Que mientras hay familias a quienes falta el trabajo toda la vida, se tolera que pasen ante los ojos de los miserables obreros autos y más autos, lujos y más lujos, palacios y más palacios, banqueros y más banqueros... de parásitos burgueses y parásitos políticos... «sin protestar» (!).

CORRESPONSAL

## Una carta de Jorge Arquer

Hemos recibido una carta de Jorge Arquer, en la que desmiente que él sea amigo de los Comités Paritarios, como afirma uno de nuestros compañeros hablando de la Federación del Puerto. Aunque celebramos la afirmación del amigo Arquer, no nos es posible insertar su carta, pero hacemos gustosos la aclaración contenida en ella.

# INFORMACION REGIONAL

## MATARÓ

### A LOS OBREROS DE LA CASA SALVADOR FONT Y VERDAGUER

Compañeros, poco favor nos hace nuestro «paternal» patrono en creernos tan cándidos que aceptemos sus proposiciones.

Por mediación de la autoridad local, nos hace la proposición de entrar de nuevo al trabajo dando tres meses de tiempo a los obreros despedidos, y que durante este lapso de tiempo estudiará la manera de llegar a una fórmula de arreglo. ¿No ve este señor que no es esta nuestra demanda? Pues al ver que le fallaba el «golpe» por esta parte, se acoge a la Comisión mixta del Trabajo y en efecto (indudablemente con su beneplácito), el comité de huelga fué llamado a la Secretaría municipal para proponerles la intervención de dicha Comisión para solucionar el conflicto. Repito: ¿no ve este señor que no es esta nuestra demanda? Lo cierto es que no quiera tratar directamente con nuestro Sindicato, que sería reconocerlo, y no sé si será por remordimiento de lo que hizo en un tiempo tristemente célebre, que con su consentimiento, una horda de criminales de oficio se apostaron revolver en mano a la puerta del taller de este señor, obligando a los obreros a afiliarse a determinado Sindicato, del que dicho señor era una especie de presidente honorario, y era tanto el interés que se tomaba por la prosperidad del mismo, que algunos dignos compañeros nuestros que se resistieron, les hizo la «honrosa» proposición de que ingresaran, que él ya pagaría las cuotas.

Con este historial, ¿qué cosa buena podemos esperar de nuestro patrono? No hago comentarios. Lo que sí os pido es ánimo y confianza, que la razón está de nuestra parte. ¡Viva la huelga!

UN OBRERO METALURGICO

## MANRESA

Q. E. P. D.

Ha muerto ya el caudillo del reaccionarismo manresano; aquél que en 1918 impuso el lock-out en todo el alto Llobregat y que en la Patronal manresana manipulaba de la manera que él quería; toda la burguesía estaba supeditada al capricho de este déspota, que tantas injusticias y vilezas ha cometido con la clase trabajadora.

Este tirano empezó su carrera de director en una fábrica del alto Llobregat, y durante años y años quitaba un diez por ciento del jornal a todos los obreros de la casa, hasta que un día se dieron cuenta, porque se lo manifestó el mismo patrono, y entonces los trabajadores, impulsados por la ira, querían lincharle, y tuvo que marcharse escondido dentro de una caja de hilo.

Pero esto que hemos citado no es nada comparado con las injusticias que había cometido en su fábrica de Manresa. Obligaba a trabajar horas y más horas para pagarles un jornal de 25 pesetas, que no había ni para pan.

Durante el período de la primera dictadura, fué el que fundó el hoy cadáver de la U. P.

Recordad bien que en el año 1922, la dictadura publicó un Real decreto

abolviendo el trabajo nocturno en los talleres que trabajaran mujeres, y en Manresa tuvieron que aguantar las mujeres todas un conflicto de dos meses porque no les querían dar las ocho horas, tal cual mandaba la ley.

No hace muchos años que le visitó una familia honrada para que les diera trabajo, y al hacer los tratos, un tanto vergonzosos, esta familia le expuso que no podía vivir con el jornal que les prometía, y el señor Fermín Roca les contestó que los trabajadores todavía ganaban demasiado, porque aún se podía contemplar en los cubos de basura, que había bastantes cáscaras de huevo y huesos de costillas, que aquí vale decir que el obrero no tiene derecho ni a alimentarse, para que el verdugo nos explote, según el señor Roca.

Te puedes marchar tranquilo, que no te faltarán las ceremonias de aquellos hombres que se visten por la cabeza como las mujeres, y te vas con una caja llena de sudor del obrero, que ese te había dado la riqueza con su sangre.

Vete, vete que el obrero te acompañará con el desprecio.

LUIS CANAL

Manresa, marzo 1931

## SANTA COLOMA DE GRAMANET

SE ASEGURA...

...Que el manifiesto de la Casa del Pueblo puso los pelos de punta a más de cuatro señores...

...Que la Casa del Pueblo es apolítica y en ella no tienen nada que pelar los logrerros... y los tráfingos.

...Que de un Centro que huele a incienso, ha salido una calumnia contra determinado militante que merece toda nuestra confianza...

...Que los futuros concejales tienen una lucha amistosa...

...Que si la «Lliga» presenta a determinados señores, algunos hubiese presentado al sacristán...

...Que en la caja consistorial hay setenta mil pesetas del ala... y las arriadas parecen aduare africanos...

...Que un partido «democrático» va a las elecciones, pero a condición de no pedir responsabilidades... por aquello de chaz por ti y mañana por mí.

...Que aquí no hay liberales cuando consenten que el departamento civil del cementerio sea un estercolero...

...Que la «Casa de Caridad» ha dado una caja mortuoria de pésima calidad y presencia en un servicio civil... y cobrando como buena.

...Que un conocido señor está que «chufa» porque no le presentan su candidatura...

...Que todos los habitantes de este pueblo están hinchados contra la Compañía de Autobuses...

...Que el servicio es caro y malo...

...Que la Casa del Pueblo va a emprender una campaña contra los firmantes del contrato de la famosa Compañía de Autobuses...

...Que si un autobús se despeña lo paga el pueblo... por mediación del Ayuntamiento...

...Que les vamos a regalar a aquellos señores la medalla del sacrificio...

...Que ésta es la primera y última vez que escribimos así, para hacerlo en otra forma y atacar más...

...Que cuando empiece la campaña, SOLIDARIDAD OBRERA tendrá que tirar ediciones extraordinarias...

CANTON

## TARRASA

En el día de hoy ha sido remitida al señor alcalde, por parte de los Sindicatos del Arte Fabril y del Ramo de Construcción afectos a la Confederación Nacional del Trabajo, la siguiente instancia:

«Ilustre señor:

Los que suscriben, mayores de edad y vecinos todos de esta ciudad, componentes de la Junta directiva del Sindicato del Arte Fabril y Textil y Sindicato Obrero del Ramo de Construcción, de Tarrasa, del que son mandatarios legales los comparecientes, sin que en su actuación pueda imputárseles delitos de los definidos en el Código Penal, ni se haya previsto, para ordenar la suspensión de sus funciones, lo dispuesto en el párrafo segundo del artículo 12 de la ley de 30 de junio de 1887.

En su virtud, y estando vigentes la Constitución política y la ley de Asociación, rogamos respetuosamente se digne autorizar el funcionamiento legal de nuestro Sindicato, objetando a V. S. I. que si transcurrido el plazo de cuarenta y ocho horas no hemos recibido respuesta concreta y satisfactoria a nuestra petición, ejercitando los derechos que las leyes otorgan, esta Junta directiva procederá a la apertura del Sindicato. Con salud viva V. S. S. muchos años.

Tarrasa 32 marzo 1931.

R. Camps Celma, Espartaco Puig, José Sanahuja, Miguel Mas, Francisco Catusá, Lorenzo Tapiolas, Pedro Costa, Enrique Pastor, José Jané, Julián Abad, Isidro Noguera, Alejo Reig, Ricardo Doménech, Antonio Navarro, José Barrios, Fernando Oliva y Tomás Llongueras.

## BERGA

### COMO RESPETA LA DIPUTACION PROVINCIAL LA JORNADA LEGAL

La Diputación Provincial de Barcelona, se distingue precisamente por su respeto a la jornada legal de ocho horas. Trabajando en la carretera de Caserras, hay 35 ó 40 obreros que cobran seis pesetas de jornal y nueve horas en vez de ocho. Cobran siempre a finales de mes, salvo algunas veces que no cobran.

Todo ello sucede desde que el explotador de las minas de Figols entró en la Diputación.

Por hoy nos limitamos a llamar la atención de la Diputación Provincial.

Lo que no dejó publicar la Censura

Donativos para el diario recibidos en la administración de SOLIDARIDAD OBRERA desde 25 de octubre hasta 31 de diciembre de 1930.

Federación Local de San Feliu de Guixols, (D. p. de Manresa), 13740 pesetas; Palafrugell, 3,15; Sindicato Ramo Construcción de San Feliu de Guixols, 15'00; Sindicato Ramo Construcción de San Feliu de Guixols, 3'70; Sindicato Artes Gráficas de Barcelona, 214'75; Sindicato Artes Gráficas de Barcelona, 32'25; Sección de trabajadores del pescado fresco de Barcelona, 75'00; Sindicato del Ramo de la Metalurgia de Barcelona, 500'00; Sindicato del Arte Rodado de Barcelona, 1000'00; Eugenio Sanz, 1'00; Un farmacéutico de Barcelona, 4'00; Cinco camaradas del Sindicato Ramo de la Piel de Barcelona, 5'50; Un discípulo de Sisquella, 5'00; Nicolás Sánchez de Madrid, 0'75; Antonio Ruiz, 5'00; Paulino Diez de New York, 19'30; Isaac Muguerza de La Puebla de Híjar, 9'95; Cándido Juvé de Mataró, 4'50; Josefina de Vallina de Situela, 9'35; Sindicato Ramo Alimentación de Manresa, 20'00; Sindicato Fabril y Textil de Manresa, 30'00; Domingo Navarro, 2'00; Arturo Doménech de Marsá, 8'40; Roque de Torres de Linares, 9'65; Luis Aurelio de New York, 50'00; Comarcal del Bajo Llobregat, 50'00; Del amigo Navarro, 5'00; Sociedad de Obreros del Campo de Villavieja, 5'00; Vicente Convis, 2'00; José Mora, 10'70; Grupo de Cultura de San Feliu de Guixols, 2'50; Palafrugell, 0'50; Pablo Pons, 5'00; A. V., 5'00; Sindicato Ramo de Construcción de Barcelona, 1000'00; Sección Pescado fresco del Sindicato de Transporte Barcelona, 40'00; Sindicato Ramo Comunicaciones de Barcelona, 100'00; Hilario Cruz de Cervera, 1'00; Sección Chófers Taxistas Sindicato Transporte Barcelona, 100'00; Hilario Cruz de Cervera, 2'00; Sociedad de oficios varios «El Despertado», 24'10. — Total, 3515'45.

LA ADMINISTRACION.

OBREROS!

Los obreros gráficos madrileños han declarado el boicot al diario cervojesuístico

AHORA

y a la revista Ilustrada MUNDO GRAFICO hechos por esquirolas del Libre.

BOICOT! BOICOT!

A LOS OBREROS GRAFICOS

Se advierte a los obreros gráficos de Barcelona y de toda España. no acepten ofrecimientos de trabajo para Madrid, donde existen varias huelgas parciales, sin pedir informes a la Comisión de Reclamaciones de Artes Gráficas, Piamonte, 2, Casa del Pueblo.

POR LA AMNISTIA

A las mujeres españolas

Mujeres españolas: En las cárceles y presidios de España, sufren la nostalgia de los suyos un sinnúmero de hombres honrados, amantísimos esposos, padres abnegados, cariñosos hermanos, o enamorados prometidos, que no han cometido ningún delito, como no sea el de pensar en un mañana mejor que el presente, y combatir las injusticias sociales y la tiranía política entronizada en este desdichado país, desde hace ocho años, en virtud de un golpe de Estado dado el año 23, por una gavilla de osados mequetrefes con mentalidad troglodítica que pretendieron retrotraer los tiempos medievales y someter al pueblo español a la más abyecta y vergonzosa esclavitud, sin pensar, pretenciosos e ignorantes, que no se puede gobernar de espaldas a la realidad y en contra de los más sagrados derechos del hombre y de las más altas manifestaciones de la humana conciencia, como son el derecho de pensar y manifestarse libremente en defensa de la justicia escarnecida y de la libertad pisoteada.

Pues bien, mujeres españolas: Una mujer como vosotras, una hija del pueblo, insignificante criatura explotada miserablemente en el trabajo, poniendo el corazón a la altura de la solidaridad humana y respondiendo a efusivos deseos de amor y fraternidad social, os propone que os pongáis inmediatamente en movimiento por la liberación de los presos; de todos los presos políticos y sociales, pidiendo al Poder público una amplia y total amnistía; llevando pliegos de firmas en todas las po-

blaciones del país y enviándolos a la Presidencia del Consejo de ministros, prometiendo tarjetas, telegramas u otros medios de comunicación, ya individual ya colectivamente, organizando reuniones públicas, manifestaciones colectivas o asistiendo a las que organicen los hombres, demostrando así vuestros nobles sentimientos en favor de los hermanos caídos, sin cejar en este empeño hasta conseguir que los presos sean puestos en libertad, absolutamente todos, o se nos encarcele a nosotras.

Es este un deber de humanidad, de cuyo cumplimiento no debemos excusarnos. Así, pues, hago un llamamiento particular, en favor de la amnistía, a las entidades feministas y a las Sociedades femeninas culturales u obreras, para que, sin pérdida de tiempo, organicen actos públicos de toda índole, y sean, con ello, un ejemplo de hermandad y energía ante la pasividad y estupidez de muchos hombres timoratos, cómodos y cobardes.

¡Mujeres españolas! ¡A la brecha por la amnistía total para presos y procesados políticos y sociales...!

CARMEN FONTS BURGUETA

Boicot a la Peluquería «Verdaguer»

Calle San Andrés, 158.

¡Trabajadores! Recordad que en el 170 de esta calle está la peluquería colectiva.

NUEVO FOLLETO

En breve aparecerá un folleto escrito por el camarada A. Pestaña, titulado "Problemas urgentes de la C. N. T.". En este folleto, que constará de 60 páginas de apretada lectura, abordo u autor temas tan sugestivos como los siguientes: Advertencia preliminar; ¿Hacia la República?; ¿Cómo será ésta?; ¿Nos interesa contribuir a su advenimiento?; ¿Qué ventajas puede ofrecernos?; ¿Cómo y cuándo debe intervenir la organización en el movimiento?; Problemas urgentes de la C. N. T.

Tratados todos ellos sumariamente, concretan, no obstante, el pensamiento del autor sobre la materia.

Los compañeros y poqueteros a quienes el folleto pueda interesar, pueden ya desde ahora hacer sus pedidos, a nombre de Juan García, calle Urgel, 42, Barcelona; o a "Acción", Guardia, 12 principal.

A los paqueteros se hará el descuento acostumbrado.

Izquierda Republicana

El "Centre Republicà Català" del distrito quinto, con motivo de la inauguración de su nuevo local social ha organizado un acto de afirmación y propaganda republicana, en el cual hablarán los oradores de la "Esquerra Republicana de Catalunya", doctor Dencás, Aragay, doctor Battestini, doctor Vilanova y Bruch, Ventura y Gassol y Juan Casanova.

En este acto se expondrán los postulados fundamentales del nuevo partido, que nacido de la Conferencia de izquierdas de Cataluña, y bajo la presidencia de don Francisco Macià y don Marcelino Domingo, tantos días de gloria promete para la libertad de nuestra tierra. Será también este acto iniciación de una campaña de ennoblecimiento de la ciudadanía y de lucha contra los falsificadores del sufragio que transforma la voluntad del pueblo en una ficción y la democracia en una tiranía.

El acto será público y tendrá lugar el viernes, día 27 del corriente mes, a las diez de la noche, en el nuevo local del "Centre Republicà Català" del distrito quinto, calle del Hospital, números 110 y 112.

Quedan invitados todos los que sientan los ideales de República y Cataluña.

UN RUEGO

De nuevo llamamos la atención de todos los afines a la propaganda Cultural por el teatro, para comunicarnos que en la entrevista efectuada, tal como anunciamos, el sábado pasado, quedó constituida en principio y completamente autónoma, mas a disposición de aquellas entidades afines que la soliciten, la Sección Artística.

Al ponérselo en conocimiento, os invitamos a la reunión próxima que tendrá lugar el miércoles, 25, a las 9 de la noche en el local de "Los Amigos del Libro", Mariano Aguiló, 27, P. N. y en la que se dará comienzo a las actividades de la Sección.

LA COMISION.

CARTELEERA TEATROS CINES DIVERSIONES

Olympia

CONCERTS CATALONIA Director: C. LOZANO

HOY JUEVES

Noche, a las 10 y cuarto: REPERTORIO de la admirable orquesta

JACK HYLTON and his boys

Reyes de la Caricatura Musical cuya actuación en la Exposición Internacional constituyó el mayor éxito del Certamen

Dos pianos de gran cola STEINWAY y PLEYEL

cedidos por la Casa IZABAL MANANA VIERNES

Noche a las 10 y cuarto, 2.º y

ULTIMO CONCIERTO

JACK HYLTON

Se despacha en Contaduría y en el Centro de Localidades

Gran Teatro Español

COMPANIA DE VODEVIL DE JOSE SANTPERE

Hoy jueves, tarde a las 5. POPULAR:

JO VULL SER MAMA

Tres horas de risa continua Noche, a las 10:

GRANDIOSO FESTIVAL ORGANIZADO POR «CATALUNYA NOVA» a beneficio de su Caja Mutual

EL COR DEL POBLE

Colosal creación de ALEJANDRO NOLLA y de toda la compañía GRANDIOSO ACTO DE CONCIERTO por el coro de dicha entidad. Mañana, viernes Clásico, tarde:

ELS VELLS

LA OBRA ESPERADA Noche y todas las noches:

EL REGIMENT DE L'AMOR

Teatro Poliorama

Compañía CAMILA QUIROGA

Hoy jueves, 26 Marzo, tarde a las cinco y cuarto:

LOS MIRASOLES

Noche, a las diez y cuarto: EL VUELO NUPCIAL

Mañana viernes, tarde: LOS MIRASOLES. Noche: EL VUELO NUPCIAL

Teatro Nuevo

GRAN COMPANIA LIRICA ESPANOLA en la que figura EMILIO VENDRELL

Hoy jueves, tarde a las 4'30: LA REVOLUTOSA; EL PUNAO DE ROSAS y GIGANTES y CABEZUDOS. Noche, a las 10: LA VERBENA DE LA PALOMA; MOLINOS DE VIENTO, por EMILIO VENDRELL, y GIGANTES y CABEZUDOS

GACETILLAS

En el Ateneo Enciclopédico Popular hoy, jueves, a las 10 de la noche, dará don Joaquín Maurín su anunciada conferencia sobre «El momento político de España».

Nuevo Centro Cultural

Ha quedado constituido el «Instituto Zamenhof», con la finalidad de propagar el idioma inventado por el referido ilustre filólogo y que ha popularizado el nombre de Esperanto, como medio para llegar a la efectividad de los ideales pacifistas involucrados en dicho idioma por el mismo doctor Zamenhof.

La Junta Directiva del mencionado Instituto es como sigue: Presidente, don Angel Valdepeñas; vice, don Francisco Gorgues; secretario, don José Anglada; vice, don Francisco Vilá; tesorero, don Juan Campdellareu; contador, don Manuel Corredó; bibliotecario, don José López, y vocal, doña Sara Ullastres, siendo el domicilio provisional de dicho Instituto, calle Sitjes, 8, Barcelona, en donde de siete y media a ocho y media de la noche, todos los días laborables, se facilitarán cuantos informes se soliciten sobre el idioma internacional y finalidad del Instituto Zamenhof, así como sobre los cursos gratuitos de Esperanto por correspondencia, que se han iniciado para facilitar el estudio de dicho idioma con el minimum de tiempo y esfuerzo.

Con el fin de llevar a término su cometido con la mayor eficacia, el Instituto dispondrá de delegaciones y filiales en diversas poblaciones, cuyo establecimiento se avisará oportunamente.

Teatro Victoria

Compañía de primer orden, de la que forma parte el divo baritono MARCOS REDONDO

Hoy, viernes, tarde a las 4'30 y noche a las diez, beneficio del eminente baritono MARCOS REDONDO. Primero, «EL SEXO DEBIL»; segundo, Acto primero de «EL CANTAR DEL ARRIERO», por su creador, el divo Marcos Redondo.

TEATRO NUEVO

Mañana viernes, 27 de marzo, a las diez menos cuarto de la noche

EXTRAORDINARIO FESTIVAL PRO VICTIMAS SUBLEVADAS DE JACA

1.º La intensa comedia dramática en 3 actos, gran éxito de JOSE SERRA

«EL DEU DEL MAL» por la Compañía de José Claramunt.

2.º La tan aplaudida zarzuela «LAS GLORIAS DEL PUEBLO» por el eminente cantante PABLO GORGE

3.º Acto de concierto por el divo tenor, EMILIO VENDRELL 40 Profesores del Sindicato Musical de Cataluña. 40 PRECIOS POPULARES

Olympia

DISSABTE, 28 MARS, nit, a les 10. FESTIVAL pro-suscripció Famílies PERMI GALAN, GARCIA HERNANDEZ i ALEXANDRE SANCHO

Estrena de la comedia en tres actos, original de J. M. Garea Miranda i Jesús Rubió, traducció catalana de N. Molins i Fàbrega:

DUES DONES I L'AMOR

La joia lírica dels mestres Rusífol i Morera:

LA NIT DE L'AMOR

Els corals a càrrec de PORFEO LLEVANT

Solista: RICARD FUSTE

CANSONS I OPERA, per el bariton RICARD FUSTE

CONCERT pels 100 HOMES D'EN FONTBERNAT

Detalls per cartells i programes especials. Encàrrecs a Olympia

¡Sin inyecciones! ¡Sin molestias!

Enfermos de SIFILIS

crónica o hereditaria, pueden curarse con los célebres COMPRIMIDOS GIBERT, el más energético depurativo y gran retificador de la sangre.

Los comprimidos de GIBERT no producen irritación intestinal orgánica, en que se conoce su bienhechora influencia en la evolución de la enfermedad.

La impregnación del organismo a dosis pequeñas administradas cotidianamente, termina por crear en el organismo un medio en que los espiroquetos (microbios de la sífilis) se debilitan y mueren.

La salud no está en nada comprometida, y no ocurre la intolerancia química. Hay enfermos que no pueden someterse al tratamiento costoso de la inyección, a otros les repugna entrar en las clínicas.

El tratamiento es sumamente fácil y discreto: la caja puede llevarse en el bolsillo del chaleco y todo el mundo puede curarse sin ser notada su enfermedad.

NUMEROSOS CERTIFICADOS MEDICOS

Preparada por J. Gibert, Farmacéutico de primera clase de la Universidad de París.—Caja de 50 comprimidos. Ptas. 8.—Venta en Farmacias. Distribución: Farmacia de San Juan, 34 (Farmacia). Barcelona.

- TODOS - pueden ganar dinero, vendiendo nuestras medias y calcetines, que vendemos más barato que en fábrica ALTA SAN PEDRO, 53

Blenorragia al fin curada con el Blegonal Se cura Ud. solo, notando alivio a las primeras tomas. Recomendado por los médicos. No vacile y preséle hoy mismo. De venta: Segalá, Centro Específicos, Pelayó y farmacias importantes

BLÉNORRAGIA sólo se cura con SELLOS SALOLADOS BALSAMICOS. — De venta: En Farmacias, Centros de Específicos y en la del autor Escudillers, 61. — BARCELONA

VIAS URINARIAS Defectos sexuales 606-Análisis de Sangre Poliofilina: FARRÉ PIJUAN Calle de Canaletes, 11, 1.º

AFEITESE CON HOJAS SON BUENAS Y ECONOMICAS Depósito: Canuda, 27.-Barcelona

Leed: «Solidaridad Obrera»

Barcelona, un mes, ptas. .. 2'00  
 Provincias, trimestre .. 7'50  
 América, Portugal, Filipinas, 8'50  
 Los demás países, trimestre, 16'00

# SOLIDARIDAD OBRERA

Redacción y Administración  
 NUEVA SAN FRANCISCO, 3  
 Teléfonos:  
 Redacción y Administración 23967  
 Talleres 81518

Número suelto: 10 céntimos

DIARIO SINDICALISTA DE LA MAÑANA

Barcelona, jueves, 26 marzo 1931

EDITORIAL

## La carestía de las subsistencias

La clase trabajadora está sufriendo el horrible azote de todas las plagas sociales. Parece que en un momento se han conjurado todos los enemigos del proletariado para atacarle sin tregua ni cuartel.

La vida social de España pasa por unos momentos de intensa emoción dramática. Desde el gobernante al más indecente policía; desde el acaudalado capitalista al más estúpido encargado; desde el gran propietario al último cartero; desde el más opulento comerciante al más insignificante vendedor de mondadientes, todos, sin excepción, actúan de conjunto para oprimir, brutalizar y robar a la clase trabajadora.

Al horripilante cuadro de miseria que ofrecen los tristes hogares de los "sin trabajo", que en proporciones aterradoras aumentan todos los días, hay que añadir el insulto que significa el intento de rebaja de salarios y el robo afrentoso del aumento constante del precio de las subsistencias.

Son rarísimas las familias que no se encuentran con uno, dos y hasta tres de sus componentes sin trabajo; siendo muchísimas las que tienen que sostenerse con el salario de uno solo. Imponed a este jornal, ya de sí reducido, una rebaja de un quince o un veinte por ciento, y encima un aumento en el coste de la vida que oscila en algunos artículos, de un cuarenta a un sesenta por ciento, y calculad el amargo y dolorosísimo espectáculo de miseria que decora el panorama social.

Las entrañas de vibora de los comerciantes aprovechan con deleite el estado de indefensión de los trabajadores para arrancar del estómago de los mismos el misérrimo mendrugo que les sirve de alimento.

En Barcelona, en el escaso término de quince días, hay artículos que han doblado su coste normal. Ignoramos si quien puede y debe evitarlo, está enterado de ello; aunque suponemos que las autoridades están perfectamente de acuerdo con esa taifa de bandidos que con el nombre de comerciantes han tomado las calles de las poblaciones como una nueva Sierra Morena. No se concibe que en estos momentos de gravísima inquietud se tolere con tanta complacencia un aumento en el precio de los artículos de primera necesidad a todas luces injustificado.

Los trabajadores viven una situación excepcional que nos recuerdan las hondas tragedias que han sido siempre el preludio de las grandes conmociones populares.

Si se intenta condenar al pueblo al hambre y a la desesperación, será muy justo que en desquite los obreros se tomen por su cuenta lo que tan cobardemente se les arrebató.

El aumento de las subsistencias es una nueva medida del plan de ofensiva que la reacción tiene trazado.

Para que la criminal maniobra surta mejores efectos, el Gobierno nos mantiene atados de pies y manos; y la clase trabajadora, como una paradoja del capricho, semeja a un gigante que, cual Prometeo legendario, atado a la montaña del destino tiene que soportar los picotazos de todos los cuervos asesinos. Pero recordando lo que en otro tiempo supieron hacer nuestras compañeras, estamos convencidos que ellas con su ingénita rebeldía sabrán imponer la rebaja de las subsistencias.

YA ES HORA

## ¡ABRANSE LAS CARCELES!

De todos los rincones de España el clamor público exige la libertad de los presos

No habrá normalidad ni será posible que el pueblo olvide los agravios recibidos, mientras el Gobierno mantenga en las cárceles a honrados ciudadanos que supieron reivindicar el derecho a la libertad.

Lo mismo en Madrid que en provincias, continúan encarcelados infinidad de trabajadores y otros ciudadanos de todas las clases sociales, sin que las autoridades se preocupen de su anómala situación.

Restablecidas las garantías para los trabajos menesteres de la política electoral, se ha olvidado que esta medida impone la inmediata liberación de los presos gubernativos. Bajo distintos pretextos, todos ellos de la peor condición, la Policía se resiste a soltar sus víctimas. Digamos, de paso, que esa gente que ha venido actuando según su capricio en los interminables años de dictadura, durante cuyo tiempo han sido los verdaderos reguladores de la libertad del pueblo, se avienen muy difícilmente a ceder en sus omnímodas prerrogativas.

Pero lo más espeluznante es el caso de los detenidos con motivo de los sucesos de diciembre.

No se concibe que, después de haberse celebrado el Consejo de guerra por la sublevación de Jaca y el de Madrid contra los firmantes del manifiesto revolucionario, continúen sin saber a qué atenerse, sin haberles apenas tomado declaración, los compañeros del Comité de la C. N. T. y otros muchos comprendidos en el mismo caso.

Regularmente, hubiera debido seguirse con ellos el mismo procedimiento que se ha seguido con los anteriormente citados. Pero, parece ser que se tiene especial interés en perjudicar a los elementos de la organización obrera. Y conste que no estamos dispuestos a consentirlo.

Se mantiene en la cárcel, sin razón ni motivo, a muchos ciudadanos, y, encima, se hace escarnio de su dolor. El conde de Romanones, por poco que ha ocasión se lo permita, dice y repite, como un loro amaestrado, que el Gobierno está dispuesto a conceder una amplia amnistía. Y durante el anterior Gobierno hizo servir este pretexto como plataforma electoral en las elecciones que fueron suspendidas.

Le repite a continuación todos los días y, sin embargo, los presos no son

puestos en libertad. Seguramente que el conde es muy pobre de recursos para convencer a sus compañeros de Gabinete de la necesidad de semejante medida; o, quizá, el primero que todavía no está convencido es el propio Romanones.

Es un juego que tiene sus peligros. El pueblo reclama la libertad de sus hijos y el Gobierno debe tener mucho interés en procurar que no tenga necesidad de exigirla. Y, sobre todo, recuerde bien que no habrá normalidad mientras no se restablezca, "en todos sus aspectos", el imperio de la ley.

Si las lecciones del tiempo no son aprovechadas, es muy posible que se den por convencidos ante la elocuencia de los hechos.

"1980"

## ¿Existen las garantías?

COMO EN LOS MEJORES TIEMPOS DE LA DICTADURA, EL CONSUL DE ITALIA ORDENA A LA POLICIA ESPAÑOLA EXPULSIONES DE ITALIANOS

Protestamos enérgicamente, con toda la energía de que somos capaces, de las expulsiones de súbditos italianos que se realizan no sabemos con qué derecho. Decíamos ayer que el consul de Italia en Barcelona tiene mando supremo en España, y es verdad.

Ayer fué expulsado, en plenas garantías, el súbdito italiano Luchetti Ettore. El caso se repite continuamente en este país y hay que levantar la voz contra esta solidaridad de tiranos, vergonzosa y repugnante.

En otros países, en Francia por ejemplo, donde los derechos del hombre pasaron a la Historia, cuando se expulsa a alguien se le deja en libertad para escoger el país a donde quiere dirigirse. Pero en España, cuyos destinos están bajo el dominio del poder policiaco, al que se expulsa lo entregan atado de pies y manos al verdugo de Italia, al insaciable liberticida Mussolini.

El Gobierno del almirante Aznar, al fin poco distinto de las otras dictadur

## Postal política

El regreso del rey plantea de nuevo el tema de la crisis. Pero la crisis no puede ser provocada sin tener la solución dispuesta de antemano. El caso de la última crisis no puede repetirse, porque el régimen no lo podría afrontar de nuevo. Cada día la situación ha ido complicándose más, y las dificultades de todo orden han aumentado. Si ha de haber crisis, la solución se está preparando ya en ciertos planos elevados de la vieja política. Una solución sin elementos, que desde el advenimiento de Berenguer venían siendo indispensables, entre ellos—muy en primer término—Cambó. No se sabe por qué razones—dentro de la lógica burguesa—Cambó ha dejado de ser persona consultable, ha perdido aquel prestigio de experiencia que da el ser hombre de finanzas, y hasta este otro prestigio de hombre pulcro que le daban sus viajes—"el viajar ilustra".

Pero sí, dentro de la lógica burguesa, no hay razones—los artículos de Ortega y Gasset no bastan—, dentro de ese amplio campo del buen sentido, ya es otro cosa. El buen sentido, que cada día es más general en la política española, porque la última generación se entera de las cosas antes de formar juicio, se explica el desvío por Cambó, el oscurecimiento de su personalidad política, Cambó no ha sido nunca más que un sagaz rector de industria. Por esa tendencia de la política a ligar los intereses privados de los hombres que destacan con los públicos y nacionales, se ha pensado en Cambó, hombre que ya había sabido hacer eso mismo con los intereses espirituales y materiales de una región. Pero el fracaso del regionalista sin región—cosa que se ha comprobado en Madrid desde hace un año—es algo irremediable. Representa, además, el fracaso de aquel vago liberalismo regionalista, que no era sino un achaque pasajero del exclusivismo industrial.

El catalanismo no es Cambó, por lo menos a los ojos de los políticos madrileños. Y si, perdido su prestigio de hombre de realidades, pierde también la única base sólida que podía ofrecer, la opinión regionalista nueva, ¿no vamos a explicarnos que de todos los cabaleros y de todos los cálculos sea excluido ya su nombre? Cuando se habla de la experiencia de Cambó, la gente se ríe, como se han reído siempre los artistas cuando se ha hablado de sus conocimientos de arte. Falta sólo el libro de Nin, que aquí, en Madrid, han leído sus amigos—hasta los agustinos de El Escorial—para que todos hayan acabado de formar idea, para que el ídolo, falto de base, se haya derrumbado. Y todo por su virtuosismo de la prudencia, ejercido con tan exquisito tacto, con tan fina sagacidad, que no han podido menos, todos los políticos de la corte, de sentir la comedia de desmantelarlo. La sorpresa del análisis no ha podido ser más adversa al señor Cambó, políticamente liquidado para siempre. Hoy se hace cálculos a ocho días y a ocho meses, de todos los géneros y en todos los planos, sin contar en absoluto con él. Hemos recogido esta impresión en lugares muy autorizados. Seguiremos haciendo lo mismo con otros elementos, a ver si, por eliminación, se puede llegar a formar una candidatura aproximada para la crisis que se avecina.—R. S.

## A LOS COLABORADORES ESPONTANEOS

Advertimos a los colaboradores espontáneos, que no nos es posible publicar la ola agobiadora de original que llega a nuestra Redacción, y, por tanto, no responderemos de cuanto se nos envíe.

Asimismo advertimos que no admitiremos nada que no vaya avalado con la firma del autor, para nuestro conocimiento y velando por la seriedad del diario.

Los ensayos literarios que vienen dando tanta monotonía a nuestro diario, pueden ser enviados a los semanarios, ya que no los publicaremos pues queremos hacer en adelante una escrupulosa selección de los originales que nos lleguen. Que nadie se moleste, pero que se entienda que conviene así para el interés del diario.

### LA REDACCION

Las sufridas, puede apuntarse el galardón miserable de esta nueva expulsión en su solidaridad con el gran carcelero que está al frente del Gobierno italiano. Por nuestra parte no callaremos ante semejantes injusticias.

UNA INICIATIVA

## LA TUBERCULOSIS Y EL OBRERO

X

Voy a exponer de una manera sintética las condiciones constructivo-sanitarias de los establecimientos que creará la *Obra Popular Antituberculosa de Cataluña*, alejándome de todo lo que pueda ser motivo de técnica arquitectónica, para no caer en desaciertos propios de los desconocedores de ella.

Es principio general, aceptado por todos los conocedores en la organización de una institución de defensa contra la tuberculosis, el que no se reúnan varios servicios en una misma sala, por consiguiente, cada local ha de tener un solo fin, con exclusión de todo otro uso. Tampoco hay que confundir un Sanatorio de lujo con un Sanatorio Popular, sin menoscabo personal de los que han de ser internados en este último.

Toda edificación sanatoria tiene cuatro aspectos: el constructivo, el higiénico, el atractivo y el de utilidad por su finalidad.

**Aspecto constructivo.** Ha de ser siempre obra sólida, sin complicaciones en sus detalles, que responda a un todo homogéneo; lo que se haga ha de ser útil y económico; que estén previstas todas las dificultades que puedan presentarse en cualquiera de las fases de la Obra; que no sean fáciles las interrupciones de desahogo; la sustitución de energía, en caso de alterarse por avería la que se esté suministrando; la facilidad en la práctica de los recambios de grifos, cordones, cristales, etc.; que se atienda a la experiencia de otros establecimientos de la misma índole para ser aplicados a la que se realizará.

**Aspecto higiénico.** Emplazamiento total del establecimiento; orientación de los dormitorios, de las galerías de cura de aire, de las ventanas del comedor y sala de reunión; emplazamiento de la cocina, de las salas de esterilización, de los cubiertos, vajilla y demás utensilios de mesa del enfermo; situación de los lavaderos mecánicos, y esterilización de colchones y almohadones; condiciones y depósitos de las aguas procedentes de las cocinas, que han de ser distintas de las procedentes de baños y waters; situación de puertas, con antepuertas en evitación de corrientes de aire; calefacción, nunca por agua caliente ni braseros, ni estufas; nada de lavabos de agua corriente, sino el sistema de palanganero y jarro; ventanales y corredores amplísimos; cuartos de baño con tres o cuatro bañeras, separadas por cortinas impermeables, formando celda; habitaciones con tres camas, aislables por cortinas, y cada dos habitaciones separadas por los lavabos; en las galerías de cura de aire, cada 8 o 9 chaiselongue, aisladas por mampara de vidrios; cuerpos de edificios, o pabellones, para cada cien enfermos, y, en fin, otros muchísimos más detalles que haría prolija esta enumeración.

**Aspecto atractivo.** Nada de líneas uniformadas en la parte exterior, que se hagan pesadas e ingratas, sino sobriedad y elegancia; diversidad de co-

lorido en todos los compartimentos, para romper su monotonía; en todas partes, menos en los dormitorios, las flores, siempre simbólicas de vida y bienestar, han de ser motivo de contraste con los jardines de bosque que circunden el edificio; los locales destinados a distracción, como son las salas de reunión y de teatro, han de disponer de mesas para entretenimientos, piano o pianola, aparato de radio, gramola y demás motivos de pasatiempo; en el teatro cómodas butacas para presenciar ya sesiones cinematográficas, ya representaciones teatrales; ha de procurarse en el emplazamiento que el panorama que se divise sea agradable y merecedor de contemplación; extensas praderas han de permitir sesiones de cónwys y juegos de entretenimientos que, a su vez, lo serán de entrenamiento a la recuperación del trabajo.

**Aspecto utilitario.** A todo lo expuesto y a lo no expuesto, ha de buscarse la finalidad de la institución, y para ello ha de verse en cada cosa el motivo de su utilidad, así los amplios ventanales y corredores, no tan sólo son elegantes, si que responden a practicar una acabada aireación de las habitaciones y de toda la casa; el emplazamiento de un gran office entre la cocina y comedor, a parte de la suntuosidad, evita que los humos procedentes de aquella sean cosa molesta para los enfermos; los ángulos muertos y falta de molduras en arnesonados y techos, es de modernidad señorial y tiene la utilidad de poder ser limpiados con facilidad; los lavabos de palanganero tienen la ventaja de evitar la pérdida de agua por un grifo mal cerrado o estropeado, si que también el ahorro de este líquido en lugares donde, por regla general, no sobrará en exceso, y tiene, en cambio, la atracción de que podrán ser amplios, cómodos e higiénicos y económicos, y, en fin, de esta manera podrían ir enumerándose múltiples ventajas, que con lo expuesto basta para dar una idea de lo que será un Preventorio, en sus aspectos: constructivo, higiénico, atractivo y utilitario.

DR. FARRERAS MUNNER

## AVISO IMPORTANTÉ

La Administración de SOLIDARIDAD OBRERA recomienda encarecidamente a todos sus correspondientes y paqueteros, que cuando dejen de recibir un paquete, lo reciban con retraso o falten ejemplares en el mismo, soliciten un volante-cerificado del administrador de Correos de su localidad, que nos será enviado inmediatamente, única forma de conseguir que determinadas anomalías, al no quedar impunes, puedan ser subsanadas o corregidas.

## Bajo el despótico virreinato de Márquez Caballero, los obreros marmolistas y escultores afectos a la C. N. T. logran un gran triunfo

Nuestro gobernador, digámoslo así, creía que no dejando hablar de un conflicto, el conflicto ya no existía. Este hombre excepcional, con todas las cosas hacia lo mismo. En su afán de notabilidad y de hacerse interesante con sus queridos amigos de los comités paritarios, quiso agradar a sus tutores procediendo contra la C. N. T., con las polacadas que le distinguen.

No tuvo bastante con clausurar Sindicatos. Era preciso condenarlos como un juez en paro forzoso que necesita emplear en algo sus horas, judicialmente.

Y el hombre se sintió ancho en su sillón, exclamando: —¡Para qué quieren ustedes los Sindicatos si se vive tan bien sin ellos! No hay conflictos y todo marcha a pedir de boca.

¡Muy bien, señor Poncio! Puede ser que ahora sus digestiones no sean tan reposadas y pacíficas. Tenemos interés en ello después de salir de las garras de su tiranía.

¡No se había enterado nuestro egregio gobernador que existían conflictos? Ahora le enteraremos del

triunfo logrado por los marmolistas, y reproduciremos de las veinte bases aprobadas—para que se convenza que aun estando el Sindicato «suspendido judicialmente»—, tres de ellas, que son las siguientes:

1.ª Será reconocida la Sección de Marmolistas, aunque ésta figura en el Sindicato del Ramo de Construcción o de algún otro.

2.ª La jornada legal será de siete horas, a partir del primer lunes del mes de Julio próximo.

5.ª Queda absolutamente prohibida el trabajo a destajo.

Ya ve, pues, el ilustre Márquez que no se cumplieron sus deseos ni se realizaron sus ilusiones.

Sus ilusiones eran demostrar también que no había presos gubernativos y matar SOLIDARIDAD OBRERA, no dejándole hablar de nada de lo que podían hablar los demás periódicos.

Lo sentimos mucho, señor tiranuelo, pero no ha sido así, y procuraremos desquitarnos de la mordaza que nos impuso para decirle las verdades. Nada más que las verdades.